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Сыскная забота
Подготовлен закон о детективной деятельности

Елена Сидоренко

В Госдуме разработали законопроект 
о детективной деятельности (имеет-

ся в распоряжении «Известий»). Как ска-
зано в документе, частных сыщиков пла-
нируют наделить правом вести розыск 
не только пропавших без вести людей, 
но и должников, а также получать необ-
ходимую информацию у различных ве-
домств, включая МВД и ФСБ. Сами пред-
ставители детективного сообщества 
не верят, что законопроект изменит от-
ношение правоохранительных органов 
к их работе. А мнения опрошенных «Из-
вестиями» экспертов разделились: одни 
полагают, что законодательная новация 
направлена скорее на получение выгоды, 
чем на защиту прав граждан, другие уве-
рены, что частная сыскная деятельность 
может дополнить и улучшить качество 
предварительного следствия.

�� НЕ ОХРАННИКИ, А СЫЩИКИ

Проект документа о частном сыске раз-
работан депутатом от «Единой России» 
Анатолием Выборным и готов для вне-
сения в Госдуму.

— В настоящее время детективная де-
ятельность регламентируется в одном 
законе с частной охранной деятельно-
стью от 1992 года. Хотя две эти сферы 
практически не имеют ничего обще-
го. Охранная деятельность направле-
на на обеспечение сохранности иму-
щества юридических и физических 
лиц, защиту жизни и здоровья охра-
няемых граждан. В то время как детек-
тивная представляет собой разновид-
ность розыскной, юридической работы, 
а её содержанием является сбор сведе-
ний в рамках оказываемых услуг, — ска-
зал «Известиям» Анатолий 
Выборный.
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Всё поправимо
Экономисты прогнозируют реформу бюджетного правила

Дмитрий Гринкевич

Бюджетное правило в ближайшие 
годы будет переписано. Такой про-

гноз сделали опрошенные «Известиями» 
эксперты ведущих экономических инсти-
тутов страны. Хотя в кризис оно показало 
себя достаточно прочной и эффективной 
конструкцией, наступившая новая ре-
альность диктует иные принципы бюд-
жетной политики, уверены специалисты. 
На ближайшие годы ряд параметров пра-
вила, в частности ограничения по сумме 
расходов, заморожен, но к 2022-му всё 
должно вернуться на круги своя, заве-
рял ранее глава Минфина Антон Силуа-
нов. На прошлой неделе его точку зрения 
поддержал основной оппонент консоли-
дации казны первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов.

�� ОТДЕЛЬНЫЕ ПАРАМЕТРЫ

«Известия» попросили специалистов 
ведущих экономических вузов стра-
ны — МГУ, РАНХиГС, РЭШ, РЭУ имени 
Плеханова, Финансового университе-
та и НИУ ВШЭ — оценить, насколько ак-
туальным после пандемии будет бюд-
жетное правило — основа фискальной 
политики государства.

Все респонденты сошлись во мне-
нии, что отдельные корректировки, 
пусть и несущественные, неизбежны. 
В то же время часть экспертов отме-
тила, что в целом правило достаточно 
эффективно сработало в кризис и по-
зволило сгладить урон от колебаний 
цен на нефть. В этом и следующем году 
Минфин уже согласился приостано-
вить действие отдельных его параме-
тров. В частности, правило диктует 
в том числе и предельный объём рас-
ходов бюджета. Это ограни-
чение временно снято. 

Рублёвая порука
Переводы в СНГ выросли до максимума за два года

Наталья Ильина 

Д енежные переводы из России 
в страны СНГ в третьем кварта-

ле достигли максимального объё-
ма с середины 2018 года — $1,9 млрд, 
следует из статистики Центробан-
ка, с которой ознакомились «Извес-
тия». В системах денежных переводов, 
крупнейших банках и «Почте России» 
«Известиям» подтвердили увеличе-
ние объёма операций после прова-
ла во втором квартале из-за каран-
тинных мер. Рекордные за два года 
показатели связаны с отложенным 
спросом на переводы, а также с поли-
тическими конфликтами в близлежа-
щих странах, полагают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

�� ДВУХЛЕТНИЙ РЕКОРД

Банк России зафиксировал рекорд-
ный за два года объём денежных 
переводов из России в страны СНГ 
по итогам третьего квартала 2020-
го. Об этом свидетельствует актуаль-
ная статистика на сайте регулятора 
(«Известия» с ней ознакомились), ко-
торая включает данные платёжных 
систем Contact, Western Union, «Золо-
тая Корона» и «Юнистрим», а также 
«Почты России». С июля по сентябрь 
2020 года из России в Белоруссию, 
Казахстан, Армению, Азербайджан, 
Киргизию, Молдавию, Таджики-
стан и Узбекистан было направле-

но $1,9 млрд. Это на 31% больше, чем 
в предыдущие три месяца ($1,3 млрд).

Квартальные денежные пере-
числения в страны СНГ были выше 
только в третьем квартале 2018-го — 
тогда показатель достиг $2,2 млрд. 

Всего из России за рубеж в третьем 
квартале 2020 года было направле-
но $2,3 млрд.

Объём перечислений в обратном 
направлении — из-за границы в Рос-
сию — в третьем квартале вернулся 
на допандемийный уровень, показав 
максимум за последние девять меся-
цев, фиксирует статистика регулято-
ра. Переводы из стран СНГ состави-
ли $385 млн (в последние три месяца 
2019-го — $401 млн), а из-за границы 
в целом — $850 млн (против $872 млн 
в конце прошлого года).

В апреле 2020-го денежные пере-
числения из России за рубеж упа-
ли до минимума за десять лет и со-
ставили $302 млн. В ЦБ оперативно 
не ответили на вопрос «Известий» 
о причинах резкого роста 
переводов в страны СНГ. 

«Вакцина — это неокончательный ответ» 
Итальянский вирусолог Джованни Мага — о том, когда Европа выйдет на плато 
и почему шведская модель могла бы обернуться катастрофой

Мария Васильева

Ц иркуляция коронавируса продол-
жится весь зимний сезон. Об этом 

«Известиям» заявил директор итальян-
ского Института молекулярной гене-
тики (IGM) и заведующий отделением 
вирусологии Джованни Мага. Долгое 
время вирусолог занимался исследо-
ваниями в области восстановления 

ДНК и лечения ВИЧ, однако в пери-
од пандемии он стал одним из веду-
щих специалистов в области изучения 
COVID-19, которые комментировали 
ситуацию с вирусом для ключевых из-
даний Италии, пережившей весь ужас 
первой волны. В интервью он также 
рассказал о том, какие уроки вынесла 
Европа, почему вакцина спасёт не всех 
и надо ли носить перчатки.

В странах ЕС уже бушует вторая волна. 
Когда Европа сможет выйти на плато?

С уверенностью говорить о пе-
реходе на этот этап пока слишком 
сложно. Скорее всего, в разных 
странах это произойдёт в свой час 
в зависимости от эпидемической 
ситуации, жёсткости мер сдержи-
вания и дисциплины на-
селения. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« РЫНОК ПЕРЕВО-
ДОВ ПРАКТИ-
ЧЕСКИ ПОЛНО-

СТЬЮ ОТЫГРАЛ ВЕСЕННЕЕ 
ПАДЕНИЕ ЕЩЁ В КОНЦЕ 
МАЯ — НАЧАЛЕ ИЮНЯ И  
С ТЕХ ПОР ДЕМОНСТРИРУЕТ 
ПОЗИТИВНУЮ ДИНАМИКУ

Минфин заручился поддержкой первого вице-премьера Андрея Белоусова
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Всё поправимо
A Но к 2022 году ведомство 

планирует восстановить 
систему в прежних параметрах. Ана-
логичную точку зрения на прошлой не-
деле высказал и первый вице-премьер 
Андрей Белоусов, в целом известный 
скорее как сторонник мягкой фискаль-
ной политики.

�� НЕ ЗАКОН БОЖИЙ

Бюджетное правило должно стабили-
зировать ожидания относительно фи-
скальной политики и обеспечивать ма-
кроэкономическую предсказуемость, 
но нынешняя конструкция действу-
ет уже как минимум в пятой редакции, 
отметил директор Центра исследова-
ния экономической политики МГУ Олег 
Буклемишев. Проблема не столько в от-
дельных его параметрах, сколько в ме-
ханике: если не менять правило, то объ-
ём резервов на горизонте, например, 
10 лет, будет либо стремиться бесконеч-
но вверх, либо к нулю, поэтому коррек-
тировки принципа неизбежны, уверен 
Олег Буклемишев. Структура налоговых 
поступлений, образ жизни, особенности 
потребления радикально поменялись, 
в новой реальности уже необязательно 
именно нефть будет источником сверх-
доходов, подытожил экономист.

Бюджетное правило и прежде всего 
механизмы распределения ФНБ придёт-
ся так или иначе адаптировать под но-
вые условия, согласился директор Цен-
тра региональной политики РАНХиГС 
Владимир Климанов. Горизонт плани-
рования изменился, продолжать копить 
нет никакого смысла. Например, может 
быть повышена цена отсечения — это 
позволит расходовать больше резер-
вов, добавил эксперт.

Российская экономика в целом пе-
режила уже все возможные сценарии: 
рост цен на нефть до $100 за баррель 
и их падение до $15, спад экономики 
во время высокой стоимости энерго-
ресурсов и наоборот и так далее. Бюд-
жетное правило нужно смоделировать 
с учётом возможных базовых вариан-
тов развития ситуации, тогда оно ста-
нет предсказуемым и эффективным, ре-
зюмировал он.

Той же точки зрения придерживает-
ся и директор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович. Он добавил, что этот кризис осо-
бенно ударил по доходам населения. Ис-
ключительно за счёт кредитов проблему 
решить будет сложно, поэтому бюд-
жетное правило придётся так или ина-
че смягчать, это ведь «не закон Божий».

Цена отсечения не фундаментальный 
показатель, а настраиваемый параметр, 
добавил директор центра финансовой 
политики Финансового университета 
при правительстве РФ Вадим Понкратов. 
По мере восстановления мировой эконо-

мики и роста спроса на энергоресурсы 
целесообразно было бы повысить базо-
вую цену нефти до $50 за баррель, уверен 
он. Это пограничный уровень для произ-
водителей сланцевой нефти, и он позво-
ляет стабильно накапливать достаточ-
ный уровень ликвидных средств в ФНБ, 
не лишая экономику подпитки.

�� СМЫСЛА НЕТ

Впрочем, часть опрошенных экономи-
стов к перспективам перемен в бюд-
жетном правиле относится доволь-
но сдержанно. Говорить об отмене или 
приостановке этого механизма пока пре-
ждевременно, заявила эксперт РЭУ име-
ни Плеханова Алла Чалова. Вместе с тем 
действующий принцип ежегодной ин-
дексации цены отсечения на 2%, который 
определяет базовые нефтегазовые дохо-
ды бюджета, противоречит новой нефтя-
ной реальности, когда чёрное золото за-
крепилось на уровне ниже $45. Это будет 
вести к накоплению дефицита. Но пере-
форматирование к уровню ниже $40 по-
ставит крест на проведении активной 
фискальной политики за счёт расходов. 
Поэтому, несмотря на то что в период 
пандемии и возможны отдельные кор-
ректировки бюджетного правила, ради-
кально его менять смысла пока нет.

По мнению ректора РЭШ Рубена 
Ениколопова, вероятность того, что 
бюджетные принципы будут сильно 
меняться, довольно низкая. Во время 
кризиса правило сработало хорошо: ме-
ханизм предотвратил панические на-
строения, бегство инвесторов, отток 
средств из российских ценных бумаг 
и госдолга. Тем не менее минимальные 
изменения, не подрывающие основ пра-
вила, вполне возможны.

В пресс-службе Минфина на просьбу 
«Известий» прокомментировать вероят-
ность изменений бюджетных принци-
пов напрямую не ответили, но заявили, 
что пандемия доказала эффективность 
действующей системы правил. Она по-
зволила «локализовать» нефтяную во-
латильность, обеспечивая устойчи-
вость к различного рода шокам.

Хороший для Минфина вариант — 
описание исчерпывающего списка со-
бытий, которые могут приводить к при-
остановке действия основного правила 
(в мировой практике они называются 
escape clauses), а также формальное 
ограничение времени, на которое та-
кая приостановка производится, пола-
гает замдиректора группы суверенных 
рейтингов и макроэкономического ана-
лиза АКРА Дмитрий Куликов. Реакция 
бюджета на кризисные ситуации мо-
жет быть, к примеру, описана в кодек-
се — это повысило бы предсказуемость 
действий государства, что в том числе 
было бы положительным сигналом для 
инвесторов в российский госдолг.

Иммунный билет
Выпущены первые 15 тысяч доз вакцины  
«ЭпиВакКорона»

Анна Урманцева

Р азработчики вакцины «ЭпиВакКоро-
на» не определили фармацевтиче-

ского партнёра для производства пре-
парата, но уже выпустили 15 тыс. доз 
с помощью собственного производства. 
Об этом «Известиям» рассказали в госу-
дарственном научном центре вирусо-
логии и биотехнологии «Вектор» (ГНЦ 
ВБ «Вектор»). Также специалисты впер-
вые раскрыли состав препарата. 

Специалисты «Вектора» до сих пор 
не раскрывали подробностей состава 
своего препарата. Было известно, что 
вакцина «ЭпиВакКорона» является пеп-
тидной (то есть состоит из искусственно 
синтезированных фрагментов вируса). 
Но какова длина этих пептидов, соеди-
нены ли они с чем-нибудь или к ним толь-
ко добавлен адъювант алюминия (стиму-
лятор иммунного ответа), ясно не было. 
Все эти детали влияют на безопасность 
и эффективность вакцины, её стоимость, 
возможности и скорость производства.

— Вакцина представляет собой хи-
мически синтезированные пептидные 
антигены белков вируса SARS-CoV-2, 
конъюгированные (соединённые) с ре-
комбинантным белком-носителем, син-
тезированные в бактериальной системе 
и адсорбированные на алюминийсо-
держащем адъюванте. Пептиды состо-
ят из 20–31 аминокислотного остатка, — 
рассказали в ГНЦ ВБ «Вектор».

Такие длинные пептиды создают, 
прикрепляя одну аминокислоту к дру-
гой, к ним третью — и так далее. Исполь-
зование длинных цепочек делает пре-
парат дороже, пояснил руководитель 
лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

�� ЖДИТЕ ОТВЕТА

От размеров пептидов, а также от того, 
как именно они сворачиваются, зависит 
и иммунный ответ организма. По словам 
Павла Волчкова, скорее всего, специали-
сты ждут ответа гуморального иммуни-
тета, — то есть в результате вакцинации 
они хотят увидеть антитела.

Это подтверждается и ответами 
«Вектора» на вопросы «Известий».

— Иммуногенность исследовалась 
на трёх видах животных: хомячках, 
хорьках и приматах. Всем животным 
препарат вводился двукратно внутри-
мышечно с интервалом 14 суток между 
инъекциями. После введения препара-
та у лабораторных животных оценивал-
ся титр вирусспецифических и вирус-
нейтрализующих антител в сыворотке 
крови. На клиническом этапе у добро-
вольцев также оценивалась выработка 
антител. Для оценки иммуногенности 
использовались следующие методы: 
иммуноферментный метод для опре-
деления титров антител к коронавиру-
сам в сыворотке крови добровольцев; 
реакция нейтрализации на культуре 
клеток Vero для определения вирус-
нейтрализующих антител, — заявили 
в ГНЦ ВБ «Вектор».

Однако исследуется и Т-клеточный 
иммунитет. Пока, по словам специали-
стов «Вектора», проанализированы об-
разцы крови 100 добровольцев.

— Через пять-шесть недель после вак-
цинации у большей части добровольцев, 
привитых вакциной «ЭпиВакКорона», 
наблюдалась индукция выраженно-
го специфического Т-клеточного им-
мунного ответа, что было обнаруже-
но при анализе их клеток крови при 

Сносное дело
Как законопроект о развитии территорий  
изменится ко второму чтению

Мария Перевощикова

В законопроект о комплексном разви-
тии территорий (КРТ) и расселении 

аварийного и ветхого жилья, принятый 
Госдумой 17 ноября в первом чтении, по-
требуется внести ряд уточнений, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
Документ стоит дополнить минималь-
ным перечнем инфраструктуры, кото-
рая должна быть создана на развиваемой 
территории, а также определить, как при-
менять комплексный подход к застройке, 
если часть собственников неаварийных 
домов откажутся от сноса. Нужно закре-
пить и само понятие КРТ, считают экспер-
ты. В работе над поправками ко второму 
чтению примут участие вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин и представители профиль-
ных комитетов ГД.

�� КОМПЛЕКС МЕР

Госдума на пленарном заседании 17 но-
ября приняла в первом чтении законо-
проект о КРТ и расселении аварийного 
и ветхого жилья. Его подготовили груп-
па сенаторов и председатель комитета 
ГД по транспорту и строительству Евге-
ний Москвичёв.

Документ предполагает: регионы 
получают право утверждать програм-
мы сноса и реконструкции фактически 
любых жилых домов. Неаварийные зда-
ния можно будет включать в программу, 

если это решение поддержат две трети 
жителей. При этом комплексное разви-
тие территорий может быть применено, 
если не менее 50% её занято аварийным, 
ветхим жильём или промпостройками.

Также на пленарном заседании рас-
сматривался альтернативный законо-
проект главы комитета ГД по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галины Хованской 
и депутата Сергея Миронова. Его внес-
ли в нижнюю палату в 2018 году: доку-
мент предлагал распространить мос-
ковский опыт реновации на всю страну. 
Большинством голосов (303 за) был при-
нят документ о комплексном развитии 
территорий. Законопроект о реновации 
жилищного фонда отклонили.

Сегодня в центральных районах горо-
дов в основном находятся дома, постро-
енные в 1950–1970-х годах. В ближайшие 
10–20 лет значительная их часть станет 
аварийными. Сегодня в стране 44% до-
мов старше 50 лет, это 1 млрд кв. м, сказал 
на пленарном заседании Госдумы один 
из авторов законопроекта о КРТ, сенатор 
Олег Мельниченко.

— Объём аварийного жилья увеличи-
вается: к 2030 году в таком состоянии бу-
дет около 30 млн кв. м, — отметил он.

При этом немало старых построек, 
по факту являющихся аварийными уже 
сейчас, региональные власти не призна-
ют таковыми, поскольку бюджетных 
средств на их расселение не хватает, ука-
зал вице-премьер РФ Марат Хуснуллин.

— Сама по себе действующая сегодня 
программа расселения аварийного жи-
лья налажена, но из-за своего точечного 
характера она весьма затратная, — согла-
силась Галина Хованская.

Комплексный подход развития терри-
торий более эффективен и экономичен. 
Но действующие механизмы расселения 
(сноса) аварийного жилья не распростра-
няются на дома в предаварийном состоя-
нии, указал Олег Мельниченко. При ком-
плексном подходе к застройке требуется 
снос и таких зданий.

Для решения проблемы два года 
назад был разработан законопроект 
«О реновации жилищного фонда в РФ», 
рассказала Галина Хованская. Для вклю-
чения дома в программу необходимо 
было получить согласие 70% собствен-
ников квартир на общем собрании, на-
помнила управляющий партнёр «Метри-
ум» Мария Литинецкая.

Из альтернативных законопроек-
тов нужно было выбрать тот, который 
наиболее качественно позволит рассе-
лять ветхие и аварийные дома, отметил 
зампред комитета ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ Павел Качкаев. Осилить 
весь объём исключительно на бюджет-
ные средства невозможно, а инвесторов 
нельзя привлечь без внесения измене-
ний в Градостроительный, Жилищный 
и Земельный кодексы, указал он.

Законопроект Галины Хованской вно-
сил изменения в полномочия субъектов 
РФ, земельных и жилищных прав, одна-
ко не затрагивал соответствующие фе-
деральные законы и кодексы. Это явная 
недоработка, указал Павел Качкаев. За-
конопроект же о комплексном разви-
тии территорий предполагает систем-
ный подход, подчеркнул он.

Ещё одно существенное отличие до-
кументов заключается в том, что первый 
предполагает финансирование преиму-
щественно за счёт бюджетных средств 
регионов, второй — наоборот, за счёт 
привлечения внебюджетных средств, 
добавил он.

�� БУДУЩАЯ РАБОТА

Комплексный подход необходим, по-
скольку старые районы часто не соот-
ветствуют современным требовани-
ям. В частности, не хватает мест отдыха, 
парковочных мест, детских площадок. 
Из-за плотности застройки сложно рас-
ширять дороги, высок износ коммуни-

каций, рассказал «Известиям» дирек-
тор компании «Этажи» Ильдар Хусаинов.

Законопроект позволит решать эти 
градостроительные задачи комплексно, 
отметил Марат Хуснуллин на заседании. 
Но документ требует серьёзной доработ-
ки ко второму чтению, подчеркнул он.

— В первую очередь нужно охранять 
права граждан, этот законопроект дол-
жен стать примером этого, — подчеркнул 
первый зампред комитета ГД по жилищ-
ной политике и ЖКХ Сергей Пахомов.

Ко второму чтению нужно предусмо-
треть изменения, по которым согласие 
на вхождение в программу должны дать 
не только собственники жилья, но и вла-
дельцы гаражей, сказал «Известиям» экс-
перт тематической площадки ОНФ «Жи-
льё и городская среда» Павел Склянчук.

В законопроекте вводится понятие 
«комплексное развитие территорий», 
но его определение отсутствует. Также 
в проекте нет точных целей КРТ, счита-
ет председатель комиссии Обществен-
ной палаты РФ по ЖКХ, строительству 
и дорогам Светлана Разворотнева. Поэ-
тому нужно «закрепить в законопроекте 
понятие КРТ и его цели», говорится в за-
ключении ОП РФ по результатам обще-
ственной экспертизы документа.

Нужно установить минимальное 
обеспечение территорий инженерной 
инфраструктурой, дорогами, парков-
ками, соцобъектами, отметила эксперт.

Также остаётся неясным, каким об-
разом территории будут развиваться 
комплексно, если часть домов откажет-
ся от участия в программах, отметил 
на пленарном заседании депутат ГД Ле-
онид Калашников. Этот вопрос требует 
разъяснения, подчеркнул он.

— Ко второму чтению я помогу авто-
рам внести необходимые изменения 
с учётом всех замечаний. Например, 
предстоит определиться с процедурой 
привлечения застройщиков-инвесто-
ров — через аукционы или конкурсы, — 
сказал Марат Хуснуллин.

Привлечение девелоперов эконо-
мически оправдано. У них есть реле-
вантный опыт и компетенции, участие 
бизнеса обеспечит создание новых ра-
бочих мест и увеличит налоговые вы-
платы в местные бюджеты. Кроме того, 
такой подход будет способствовать раз-
витию конкуренции, что скажется на ка-
честве нового жилья, считает управля-
ющий партнёр «ВекторСтройФинанса» 
Андрей Колочинский.

Дмитрий Лару

С транам БРИКС необходимо объеди-
нить усилия для массового выпуска 

вакцин от COVID-19. Об этом Владимир 
Путин заявил на XII саммите «пятёрки», 
который прошёл 17 ноября. По его сло-
вам, соглашения о производстве россий-
ского препарата «Спутник V» уже есть 
с компаниями в Китае и Индии. Кроме 
того, президент призвал ускорить фор-
мирование общего центра разработ-
ки и исследования вакцин. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
международное сотрудничество край-
не важно, поскольку препарат от коро-
навируса должен стать достоянием все-
го человечества, а не одной страны или 
корпорации. Во время мероприятия об-
суждались вопросы и международной 
безопасности, включая растущую угро-
зу со стороны радикальных группиро-
вок. Специалисты уверены, что взаимо-
действие на этом треке востребовано, 
поскольку терроризм стал элементом 
гибридной войны.

�� ОБЩИЙ ВРАГ

В 2020 году к РФ в третий раз перешло 
председательство в БРИКС. Изначально 
саммит лидеров пяти стран (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР) должен был 
пройти в Челябинске. Однако власти 
всё же решили уберечь зарубежных 
гостей от экзотического путешествия 
и перенесли мероприятие в более зна-
комый Санкт-Петербург. Тем не менее 
из-за пандемии коронавируса собрать 
высокопоставленных участников в Се-
верной столице так и не удалось. Орга-
низаторы были вынуждены приспосо-
биться к новым условиям и провести 
встречу глав государств в режиме ви-
деоконференции. Это вряд ли стало се-
рьёзным препятствием, учитывая тот 
факт, что за время своего председатель-
ства Россия провела свыше 130 меро-
приятий в дистанционном формате.

Борьба с COVID-19 ожидаемо стала 
одной из главных тем саммита. Влади-
мир Путин сообщил, что Российский 
фонд прямых инвестиций заключил 
с индийскими и бразильскими пар-
тнёрами соглашения о проведении 
клинических испытаний вакцины 
«Спутник V». Между тем с фармацевти-
ческими компаниями в Китае и Индии 
есть договорённости об открытии в них 
центров производства российского 
препарата не только для собственных 
потребностей, но и для третьих стран.

— Вакцины есть российские, они ра-
ботают, работают эффективно, безо-
пасно. Вопрос в том, чтобы осуществить 
массовое производство, — заявил гла-
ва РФ. — И, конечно, здесь очень важно 
объединять усилия по массовому вы-
пуску в широкий гражданский оборот 
этой продукции.

Сейчас в РФ зарегистрирована ещё 
одна вакцина — «ЭпиВакКорона» от но-

восибирского центра «Вектор». Кроме 
того, скоро появится третья, разрабо-
танная ФНЦИРИП им. М.П. Чумакова. 
Президент уверен, что на фоне сложив-
шегося кризиса важно ускорить фор-
мирование центра разработки и иссле-
дования вакцин БРИКС. По его словам, 
в нынешних условиях крайне востребо-
ванна и работа Нового банка развития. 
На борьбу с пандемией этой структу-
рой зарезервировано $10 млрд, отме-
тил он. Председатель КНР Си Цзиньпин, 
в свою очередь, предложил провести 
симпозиум БРИКС по традиционной 
медицине и её возможностям в борь-
бе с инфекцией.

Кроме того, политики активно вы-
ступили против политизации вопро-
сов, связанных с противостоянием 
коронавирусу, и заявили о необходи-
мости выстраивать по линии БРИКС 
системы раннего предупреждения 
распространения особо опасных ин-
фекций. Индия, которая займёт место 

председателя в следующем году, наме-
рена расширить кооперацию в сфере 
цифровой медицины. При этом Индия 
и ЮАР уже предложили ввести некото-
рые послабления в области интеллек-
туальной собственности в отношении 
того, что касается диагностики и лече-
ния коронавируса, заявил индийский 
премьер-министр Нарендра Моди.

Сотрудничество между странами 
БРИКС в области медицины может стать 
хорошим примером для всего между-
народного сообщества, считает экс-
перт РИСИ Игорь Пшеничников. По его 
словам, самая эффективная вакцина, 
где бы она ни была изобретена, долж-
на стать достоянием всего человече-
ства, а не какой-то отдельной страны 
или компании. При этом он добавил, что 
государства объединения активно вза-
имодействовали в этой сфере задолго 
до начала пандемии COVID-19. В частно-
сти, в 2015 году в Уфимской декларации 
была зафиксирована договорённость 

сотрудничать по вопросам противодей-
ствия распространению инфекционных 
заболеваний, включая коронавирусы 
нового типа, отметил Владимир Путин.

— В данной ситуации появление вак-
цины важно, несмотря на то что смерт-
ность от коронавируса достаточно 
низкая. Тем не менее общественное 
беспокойство и паника настолько ве-
лики, что надо остановить инфекцию. 
Кроме того, нельзя забывать о негатив-
ном влиянии COVID-19 на экономику 
и все остальные стороны жизни, — за-
явил «Известиям» профессор кафедры 
вирусологии биологического факульте-
та МГУ Алексей Аграновский. — Очень 
хорошо, что в России появятся три раз-
ные вакцины. Не менее значимо и то, что 
в других странах разрабатывают свои 
препараты. Даже если что-то не приго-
дится, потраченные на это деньги и уси-
лия всё равно окупятся. Это привлечёт 
интерес и уважение к иммунологии, 
а также продвинет науку вперёд.

Новости

Иммунная система состоит из двух частей — гуморального и клеточного 
иммунитета. В первом случае защитные функции выполняют молекулы, 
находящиеся в плазме крови, — например, антитела. При активации кле-
точного иммунитета защитная функция связана именно с клетками им-
мунной системы (Т-клетки). Обе системы взаимосвязаны. И в Т-клеточном 
иммунитете есть клетки, задействованные в выработке антител.

Справка «Известий»

С БРИКС по нитке
Страны объединяются против COVID-19 и терроризма
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Юридически закованные
Почему оппозиция не может сместить Пашиняна

Алексей Забродин

М итинги против премьера Арме-
нии Никола Пашиняна вряд ли бу-

дут сильно расти в ближайшее время, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. У оппозиции нет юридиче-
ских рычагов сместить главу кабмина, 
а также у неё нет альтернативного ли-
дера, которого можно было бы предло-
жить населению. По мнению политоло-
гов, если в краткосрочной перспективе 
и произойдёт смена власти, то кресло 
председателя правительства перей-
дёт, скорее всего, к кому-то из правя-
щей партии. 17 ноября по карабахскому 
вопросу и ситуации в Армении обстоя-
тельно высказался президент РФ. Вла-
димир Путин, в частности, подчеркнул: 
главное достижение трёхстороннего за-
явления — это прекращение кровопро-
лития, а обвинения в адрес Никола Па-
шиняна в предательстве беспочвенны.

�� БЕЗ РЫЧАГОВ

Уже неделю в Ереване продолжается 
политический кризис. 17 оппозицион-
ных партий выводят людей на митин-
ги с требованием отставки премьера 
Никола Пашиняна после подписа-
ния им заявления лидеров РФ, Арме-
нии и Азербайджана о прекращении 
огня в Нагорном Карабахе. Глава каб-
мина признал за собой основную от-
ветственность за случившееся, одна-
ко всячески показывает, что уходить 
не собирается. В дело вмешался пре-
зидент республики Армен Саркисян, 
который призвал правительство гото-
виться к отставке, а депутатов — к до-
срочным парламентским выборам.

Проблема в том, что в стране дей-
ствует военное положение и во вре-
мя него снимать председателя каби-
нета нельзя. 17 ноября в парламенте 
страны оппозиция потребовала от-
менить его и, видимо, почувствовав 
уверенность после обращения Арме-
на Саркисяна, заявила о необходимо-
сти досрочных выборов. Но депутаты 
правящей партии давлению не под-
дались. Заседание совета парламен-
та по вопросу отмены военного поло-
жения не состоялось из-за отсутствия 
кворума. От политической силы Па-
шиняна на мероприятии была только 
вице-спикер Лена Назарян.

Как пояснил «Известиям» директор 
Института Кавказа (г. Ереван) Алек-
сандр Искандарян, с юридическими 
рычагами дела обстоят очень сложно. 
Возможности перейти от слов к делу — 
то есть к досрочным выборам — нет 
ни у президента, ни у оппозиции.

— Чтобы отменить военное поло-
жение, нужны голоса половины пар-
ламента плюс один голос. Столько 
мандатов у оппозиции нет. Это мо-
жет сделать только правящая партия. 
Но даже если будет отменено военное 
положение, нужна треть голосов, что-
бы поставить на обсуждение отставку 
премьера. Оппозиции не хватает че-
тырёх голосов. Правда, из правящего 
блока начали выходить люди. Но часть 
из них складывает депутатские ман-
даты, а по закону в этом случае осво-

бодившееся место занимает следую-
щий в партийном списке. Есть и такие, 
кто выходит из фракции, но остаётся 
в парламенте. Их всё равно недоста-
точно. То есть юридически что-то сде-
лать очень сложно, — отметил эксперт.

Кроме того, Армения — парламент-
ская республика, поэтому слова Арме-
на Саркисяна были лишь обращением. 
По мнению Александра Искандаряна, 
политического давления с улицы тоже 
недостаточно.

— Число людей, которые выходят 
на площадь, слишком маленькое, что-
бы продавить премьера. Их макси-
мум 10 тыс., а не полмиллиона и даже 
не 200 тыс. Получается тупик: не толь-
ко юридический, но и политический, — 
считает политолог.

Пойти на какой-то компромисс 
с оппозицией премьер не может. Един-
ственное требование оппонентов гла-
вы кабмина — его отставка, а значит, 
каких-то возможных сценариев тут 
немного. Между тем в Ереване есть 
мнение, что с уходом главы прави-
тельства можно и повременить. Ме-
нять лидера во время эвакуации ар-
мянского населения из передаваемых 
под контроль Азербайджана терри-
торий и размещения миротворцев 
РФ в Нагорном Карабахе — возможно, 
не самая хорошая идея.

— До 1 декабря по соглашению у нас 
ещё идёт процесс исхода армян с этих 
земель и ввода российских военных. 
Этот документ подписал Пашинян. 
Поэтому идея, что этот процесс надо 
завершать ему, имеет право на суще-
ствование, — подчеркнул Александр 
Искандарян.

Другое дело, уверен эксперт, кто 
бы ни пришёл на смену Николу Па-
шиняну, ревизии подвергать это со-

глашение никто не будет. Хотя такие 
мысли и витают в определённых кру-
гах, разделяет их абсолютное мень-
шинство.

�� НЕ КИНО

Между тем в Степанакерт продолжа-
ют приезжать беженцы. По словам 
некоторых из них, вернуться их за-
ставляет чувство оставленного дома, 
а также вновь обретённое с прихо-
дом в регион российских миротвор-
цев ощущение безопасности. Как под-
черкнул вечером 17 ноября президент 
России Владимир Путин, главное до-
стижение трёхстороннего заявления 
по Карабаху — прекращение крово-
пролития.

— Свыше 4  тыс. человек погиб-
ли, только по официальным данным. 
На самом деле,  думаю, больше. Де-
сятки тысяч ранены, искалечены. По-
слушайте, это же не кино. Это тра-
гедия, которая происходит в жизни 
с конкретными людьми, с конкрет-
ными семьями, — сказал российский 
лидер.

По словам главы государства, до-
говорённость о прекращении огня 
была почти достигнута 19–20 октя-
бря, однако условием президента 
Азербайджана Ильхама Алиева стало 
возвращение беженцев в город Шуша. 
На это категорически не согласился 
Никол Пашинян, сославшись на угро-
зу интересам Армении.

— Мне и сейчас не очень понят-
но, в чём эта угроза была бы, имея 
в виду, что предполагалось возвра-
щение мирных граждан при сохране-
нии контроля с армянской стороны 
над той частью территории Караба-
ха, включая Шушу, и имея в виду на-

личие наших миротворцев, — отме-
тил Владимир Путин. — Мне премьер 
тогда сказал: «Нет, не можем на это 
пойти, мы будем бороться, будем во-
евать».

По мнению президента, обвинения 
в адрес армянского премьера в пре-
дательстве не имеют под собой осно-
ваний. Что же касается статуса Кара-
баха, то его можно урегулировать при 
нормальных отношениях Баку и Ере-
вана, пока же сохраняется статус-кво. 
Владимир Путин также предостерёг 
армянских политиков от пересмотра 
трёхстороннего заявления, поскольку 
это стало бы самоубийством для рес-
публики, и заявил о недопустимости 
раскола в армянском обществе в та-
кой трудный момент.

�� ПРОТЕСТ ПО РАСПИСАНИЮ

Между тем после обращения Арме-
на Саркисяна на следующий день — 
17  ноября  — очередного митинга 
не случилось. Ереван был нетипич-
но для себя умиротворён. Местные 
жители, с которыми удалось погово-
рить «Известиям», в большей степени 
делятся своей усталостью от проис-
ходящего, нежели готовностью идти 
на баррикады за новую власть.

На всякий случай за вновь осте-
клёнными дверями здания прави-
тельства поставили решётки. Однако 
полицейских на площади Республики 
с каждым днём всё меньше. На площа-
ди Свободы, которая стала традици-
онным местом сбора демонстран-
тов, и вовсе ничего не напоминает 
о митингах. И даже пирожковая воз-
ле Национального академическо-
го театра оперы и балета выглядит 
как-то сиротливо без облюбовавшей 
её за последнюю неделю полиции. Го-
род замер и будто ждёт, куда качнёт-
ся политический маятник. На 18 ноя-
бря оппозиция назначила очередную 
акцию, однако, по мнению экспертов, 
ожидать каких-то судьбоносных по-
воротов для страны от неё не стоит.

Первоначально людьми руково-
дили эмоции, а потом начало при-
ходить осознание того, что тысячи 
жизней в Карабахе спасены, сохрани-
лась какая-то территория, а огром-
ная группировка военнослужащих 
(по оценкам, до 25 тыс.) не попала 
в окружение, пояснил «Известиям» за-
ведующий отделом евразийской ин-
теграции и развития ШОС Институ-
та стран СНГ Владимир Евсеев. По его 
мнению, Еревану в какой-то степени 
удалось сохранить лицо.

— Удивительно, но Пашинян по-
вёл себя в этой ситуации неожидан-
но стойко. Не стал сдаваться, не ушёл 
в отставку, оставив эти проблемы 
другим, пытается справиться, — счи-
тает эксперт.

По его словам, тот факт, что мас-
штаб протеста перестал расти, гово-
рит о сохранении поддержки Никола 
Пашиняна среди населения. Наибо-
лее реальный сценарий, что через 
какое-то время Пашиняна заменит 
кто-то из его же политической силы, 
добавил политолог.

Молдавская гвардия

Станислав Ткаченко

Эксперт «Валдая» 

В государствах СНГ российская ди-
пломатия, как правило, взаимодей-

ствует только с правящими элитами. 
Оппозиционные силы она игнориро-
вала или в какой-то мере поддержи-
вала властные круги в оказании дав-
ления на них. В отношении государств 
Центральной Азии и Азербайджана та-
кая политика представлялась прагма-
тичной: элиты там менялись медленно, 
случаев прихода оппозиции к власти 
практически не было. Но курс на «игно-
рирование оппозиции», на мой взгляд, 
изначально был ошибочен по отно-
шению к европейским государствам 
СНГ — Украине, Белоруссии, Молда-
вии, Грузии, Армении. Он остаётся 
в силе и сегодня. На прошлой неделе 
мы в этом убедились на примере Мол-
давии.

Накануне выборов 15 ноября Рос-
сия на самых высоких политических 
и дипломатических уровнях поддер-
жала действующего президента рес-
публики Игоря Додона. При этом экс-
перты и социологические опросы 

предупреждали о неизбежной по-
беде его оппонентки — лидера про-
европейской партии «Действие и со-
лидарность» Майи Санду. Во втором 
туре выборов она опередила Игоря 
Додона со значительным отрывом — 
15%. Президент Владимир Путин 
уже на следующий день поздра-
вил её с победой, выразив надежду 
на конструктивное развитие отно-
шений между двумя странами. Итак, 
России приходится начинать новую 
страницу своих отношений с Киши-
нёвом с чистого листа.

Сама Молдавия находится сейчас 
в очень сложной ситуации. Значи-
тельный экономический рост в 2018–
2019 годах там сменился в 2020-м па-
дением ВВП на уровне более 10%. 
Страна сегодня — одна из самых бед-
ных в Европе, ВВП на душу населе-
ния составляет всего $3716 в год. При 
этом четверть его обеспечивается 
денежными переводами молдаван, 
работающих за рубежом.

Сейчас у России нет эффектив-
ных рычагов воздействия на поли-
тических лидеров страны. Несмотря 
на серьёзный рост товарооборо-
та между двумя странами после 
2017 года, Молдавия существенно 
больше экспортирует на европей-
ский рынок, нежели на российский. 
Основные партнёры республики при 
решении ею макроэкономических 
и структурных проблем — МВФ, Все-
мирный банк, ЕИБ, ЕБРР. Они навя-
зывают Кишинёву своё видение ре-
форм и лоббируют важные кадровые 
назначения в органах исполнитель-
ной власти.

Чего ждать в этой ситуации Рос-
сии от победы Майи Сайду? Скепти-
ки, предвидящие новый виток кон-

фликта двух стран, без труда найдут 
свидетельства её негативного от-
ношения к РФ. Занимая высокие по-
сты в правительстве, она содей-
ствовала выдавливанию русского 
языка из учебного процесса в шко-
лах, поддерживала идею объеди-
нения Молдавии и Румынии и вы-
ступала за вывод российских войск 
из Приднестровья. Оптимисты же 
надеются на то, что новый прези-
дент попытается объединить всех 
сограждан, будет избегать действий, 
раскалывающих общество, состоя-
щее из представителей множества 
наций.

Пока никаких очевидных угроз 
нынешнему в целом устойчивому 
состоянию двухсторонних отноше-
ний нет. Молдавия — парламентская 
республика, президент в ней скорее 
правит, чем управляет, а нынешний 
парламент контролируется полити-
ческими силами, оппозиционными 
по отношению к партии Майи Сан-
ду. Но и ожидать сохранения нынеш-
него статус-кво даже в течение од-

ного года не стоит. На повестке дня 
внеочередные парламентские вы-
боры, а новое правительство может 
быть более лояльным по отношению 
к новому президенту и её проевро-
пейской стратегии. Опыт Грузии 
(Михаил Саакашвили) и Украины 
(Виктор Ющенко, Петр Порошенко) 
показывает, что «проевропейские» 
лидеры, когда они концентрируют 
в своих руках контроль за всеми тре-
мя ветвями власти, очень быстро 
становятся авторитарными прави-
телями, склонными к масштабной 
коррупции и антироссийским гео-
политическим авантюрам. Приме-
ров конструктивной по отношению 
к России политики «проевропей-
ских» лидеров в государствах быв-
шего СССР пока не было, и это, ко-
нечно, настораживает.

Значит ли это, что кризис в от-
ношениях двух стран неизбежен? 
Во многом это зависит от нового 
президента Майи Санду. Она может 
вслед за Украиной и Грузией попы-
таться торговать геополитическим 
положением Молдавии, превращая 
её в ещё один фронт сдерживания 
нашей страны. И тогда двусторон-
ние отношения ждут трудные вре-
мена. Но она также может начать 
«приводить страну в порядок»: бо-
роться с коррупцией, открывать но-
вые рынки для аграрной продукции, 
развивать транзитный потенциал 
республики. И тогда Майя Санду об-
наружит, что Россия способна вы-
ступить надёжным партнёром в со-
циально-экономическом развитии 
её страны. Это и позволит сформи-
ровать отсутствующую ныне атмос-
феру доверия в двусторонних отно-
шениях.

МНЕНИЕ

« МОЛДАВИЯ 
СЕЙЧАС В ОЧЕНЬ 
СЛОЖНОЙ 

СИТУАЦИИ. ЗНАЧИТЕЛЬ-
НЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
РОСТ В 2018–2019 ГОДАХ 
ТАМ СМЕНИЛСЯ В 2020-М 
ПАДЕНИЕМ ВВП  
НА УРОВНЕ БОЛЕЕ 10%

Глава кабмина признал за собой основную ответ-
ственность за случившееся, однако уходить не со-
бирается. В дело вмешался президент республики, 
который призвал правительство готовиться к от-
ставке, а депутатов — к досрочным выборам

Помимо России над собственной 
вакциной работают в том числе США, 
Великобритания, Китай и Индия. К сло-
ву, о важности научно-техническо-
го и инновационного сотрудничества 
в области борьбы с COVID-19 говорит-
ся и в Московской декларации, кото-
рая была принята по итогам саммита.

�� РЕФОРМА И БОРЬБА

Обсуждались во время встречи также 
вопросы глобальной и региональной 
безопасности. Дестабилизация, в част-
ности, наблюдается на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке, отметил 
Владимир Путин. Отдельно президент 
остановился на проблеме нагорнокара-
бахского конфликта, острую фазу ко-
торого удалось остановить благодаря 
посредничеству Москвы в подписании 
соглашения о мире с 10 ноября. По сло-
вам Владимира Путина, сейчас боевые 
действия полностью прекращены и об-
становка стабилизируется.

Одной из главных проблем для меж-
дународной безопасности остаётся 
терроризм. Лидеры в целом высказа-
лись за укрепление сотрудничества 
в этой области. Нарендра Моди при-
звал привлекать к ответственности 
страны, которые поддерживают и по-
могают террористическим организа-
циям.

По мнению президента Междуна-
родной контртеррористической ассо-
циации Иосифа Линдера, требуются 
расширение информационных потоков, 
объединение оперативных и техниче-
ских возможностей, а также баз данных.

— К сожалению, угроза будет только 
нарастать, поскольку геополитическая 
обстановка такова, что терроризм дав-
но стал элементом гибридной войны. 
Когда государства не могут для дости-
жения своих целей запустить в ход гро-
мадные армии, используются как раз 
террористические формирования, — 
заявил «Известиям» эксперт. — К таким 
методам страны прибегают, посколь-
ку связь с той или иной группировкой 
весьма непросто доказать. Кроме того, 
если террористов уничтожают, то госу-
дарство, запустившее их в работу, оста-
ётся в стороне.

По итогам саммита была принята Ан-
титеррористическая стратегия БРИКС. 
Также страны объединения обеспоко-
ены ростом глобальной преступности 
с использованием информационных 
технологий и считают важным выра-
ботать международно-правовые нор-
мы для борьбы с киберпреступлениями.

Также в Московской декларации 
XII саммита БРИКС говорится, что «пя-
тёрка» выступила против гонки воору-
жений в космосе и призвала как можно 
скорее достичь соглашения о продле-
нии Договора по сокращению страте-
гических наступательных вооружений.

Кроме того, политики обсудили 
проблему вмешательства во внутрен-
ние дела других стран. Против одно-
сторонних санкций, в частности, вы-
ступил китайский лидер. Российский 
президент вновь напомнил об иници-
ативе создания так называемых зелё-
ных коридоров, свободных от ограни-
чительных мер для поставок лекарств, 
продовольствия и других товаров пер-
вой необходимости в эпоху пандемии.

Секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев доложил участни-
кам саммита БРИКС, что страны объ-
единения предпримут дополнитель-
ные усилия по укреплению потенциала 
в сферах здравоохранения и биологиче-
ской безопасности.

Затрагивалась и тема трансфор-
мации международных организа-
ций и институтов. В частности, стра-
ны БРИКС поддерживают проведение 
давно назревшей реформы ВТО. О не-
обходимости адаптировать Совбез ООН 
к сегодняшним реалиям заявили пре-
мьер-министр Индии Нарендра Моди 
и президент ЮАР Сирил Рамафо-
са. Эксперты согласны, что состав СБ 
ООН, сформированный в прошлом 
веке, во многом не отвечает нынеш-
ним реалиям. Ранее бывший заме-
ститель Генерального секретаря ООН 
Сергей Орджоникидзе, к примеру, за-
явил «Известиям», что орган необходи-
мо расширить за счёт государств Афри-
ки, Азии и Латинской Америки.
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стимуляции вирусными антигенами 
в экспериментах ex vivo (вне организ-
ма. — «Известия»). Были исследованы 
образцы от 100 добровольцев. Профиль 
экспрессии цитокинов свидетельству-
ет об активации специфического ответа 
по Th2-зависимому типу — ответствен-
ному за продукцию антител, — расска-
зали в «Векторе».

Th2-зависимый тип ответа — это 
часть Т-клеточного иммунитета, кото-
рый задействован в выработке антител, 
пояснил Павел Волчков.

�� БЕЛОК-НОСИТЕЛЬ

В «Векторе» не рассказали, какой имен-
но белок-носитель использовали для 
прикрепления пептидов. Но ясно, что 
они синтезировали его в бактериаль-
ной системе.

— Если белок синтезирован в бакте-
риальной системе — это не значит, что 
он от бактерии, — пояснил Павел Волч-
ков. — Он может быть взят также от рас-
тения или животного — например, мле-
копитающего.

Однако, по словам эксперта, этот 
белок придётся очищать от токсичных 
бактериальных примесей. Данный про-
цесс дорого стоит.

— Как я подозреваю, бактериаль-
ный белок нужен для того, чтобы «при-
шить» на него пептиды, потому что рас-
творённые в воде белки иммуногенами 
не являются, — объяснил заведующий 
лабораторией биотехнологии и вирусо-
логии факультета естественных наук 
НГУ, член-корреспондент РАН Сергей 
Нетёсов. — Пептиды надо посадить 
на какую-то подложку, а эту подложку 
ещё на что-то сорбировать, потому что 
такие короткие пептиды на окись алю-
миния не сядут. Это очевидная вещь для 
вакцинологов.

Что касается трудностей с очисткой 
белка, Сергей Нетёсов уверен: при ны-
нешнем развитии науки их можно счи-
тать несущественными.

— Это чисто техническая задача. 
Люди очищают бактериальные белки 
уже более 100 лет. И за последние 50 лет 
накопилась куча методов их очистки. 
Здесь специалистам нужно перебрать 
3–4–5 этих методов, и у них всё полу-
чится, — сказал специалист.

По словам учёного, важно выбрать 
для вакцины нейтральный неиммуно-
генный белок, который не вызывал бы 

аллергии. Судя по всему, этот белок яв-
ляется ноу-хау «Вектора», поэтому пока 
специалисты не раскрывают его наз-
вание.

�� ПОСЛЕДНИЕ ИСПЫТАНИЯ

Согласно ответам специалистов «Век-
тора», произведено 15 тыс. доз вакцины 
«ЭпиВакКорона» на базе ГНЦ ВБ «Век-
тор» Роспотребнадзора, имеющего ли-
цензированное в соответствии с тре-
бованиями GMP производство (Good 
Manufacturing Practiсe — система норм, 
правил и указаний в отношении произ-
водства лекарственных средств, меди-
цинских устройств, изделий диагности-
ческого назначения, продуктов питания, 
пищевых добавок и активных ингреди-
ентов). Что же касается дальнейших пла-
нов — пока индустриальный партнёр 
не определён, ведутся переговоры, рас-
сказали в «Векторе».

Теперь предстоит выйти на 30 тыс. 
доз, чтобы закончить последнюю фазу 
испытаний вакцины, сказал Павел Волч-
ков.

— По правилам, в третьей фазе долж-
ны быть задействованы 40 тыс. волонтё-
ров, из которых 10 тыс. получат плацебо 
и 30 тыс. — вакцину. Произведена поло-
вина того, что нужно, — отметил эксперт.

Впрочем, если в «Векторе» уже су-
мели произвести 15 тыс., сумеют и в два 
раза больше, уверен специалист. Одна-
ко понятно, что для масштабирования 
центру нужен альянс с фармацевтиче-
ским гигантом.

17 ноября Минздрав РФ разрешил 
ГНЦ ВБ «Вектор» Роспотребнадзора 
исследовать вакцину «ЭпиВакКорона» 
на людях старше 60 лет. Формальных 
препятствий для широкомасштабного 
проведения испытаний уже нет.

Вакцина становится особенно ожи-
даемой на фоне новостей о мутировав-
шем варианте SARS-CoV-2, выявленном 
в Сибири. Об этом глава Роспотребнад-
зора Анна Попова рассказала на вирту-
альном симпозиуме «Новые научные 
данные о коронавирусной инфекции 
COVID-19». Впрочем, новый вариант, 
по её словам, не опаснее прежнего 
и не влияет на эпидемическую обста-
новку.

Также Анна Попова привела данные 
по летальности от коронавируса, кото-
рая в России составляет 1,7%. В среднем 
же в мире этот показатель равен 3,4%. Зу
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Пробел в добыче

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

А зербайджан начал поставки по Транс
адриатическому газопроводу (TAP). 

Магистраль позволяет прокачивать 
10 млрд куб. м в год, что делает её не столь
ко конкурентом уже существующим по
ставщикам, сколько дополнением, по
зволяющим заткнуть дыры выпадающих 
объёмов внутренней добычи ЕС.

Евросоюз много лет лелеял меч-
ту заполучить газ Каспийского регио-
на и Персидского залива на свой рынок 
по трубопроводам. Наиболее громким 
проектом такого рода был Nabucco, со-
поставимый по мощности с действу-
ющим сейчас «Турецким потоком» 
и разрабатывавшийся с 2002 года. В ка-
честве ресурсной базы рассматрива-
лись месторождения Ирана, Туркме-
нии, Узбекистана и Азербайджана.

Через десять лет участники проек-
та признали его бесперспективность. 
Nabucco умер, а на его место пришел 
Nabucco-West. Но и его вскоре постигла 
судьба предшественника. Параллель-
но прорабатывался проект «Южный га-
зовый коридор» (ЮГК), который сейчас 
стал прямым наследником Nabucco.

ЮГК в значительной степени по-
вторял его маршрут и базировался 
на азербайджанском месторождении, 
которое планировалось в качестве ре-
сурсной базы для Nabucco. Хотя оба 
проекта в Европе позиционировались 
в качестве альтернатив и конкурентов 
поставкам из России.

Протяжённость «Южного газово-
го коридора» должна была составить 
около 3,5 тыс. км. В его рамках плани-
ровалось построить два крупных газо-
провода: Трансанатолийский (TANAP) 
и Трансадриатический (TAP). Совла-
дельцы проекта сейчас — азербайджан-
ская SOCAR (20%), BP (20%), Snam (20%), 
Fluxys (19%), Enagas (16%) и Axpo (5%).

Самый примечательный факт: 
на европейскую часть ЮГК не дей-
ствуют нормы Третьего энергопакета. 
Поэтому участники проекта не долж-
ны резервировать 50% мощности для 
сторонних поставщиков газа. Фор-
мальным поводом для исключения 
был тот факт, что запуск ЮГК находил-
ся в рамках стратегии по диверсифи-
кации источников газа. То есть с точки 
зрения ЕС, «Южный газовый коридор» 
был не просто новым газопроводом, 
но и новым поставщиком голубого то-
плива для европейского рынка.

TANAP ввели в эксплуатацию 
в 2018 году. Протяжённость этого газо-
провода — 1841 км. Мощность — 16 млрд 
куб. м, из которых 6 млрд куб. м предна-
значалось для рынка Турции, а 10 млрд 
куб. м шло к границе с Грецией, где по-
ступало в газопровод TAP. Стоит заме-
тить, что стоимость Трансанатолий-
ского газопровода примерно равна 
стоимости «Северного потока-2». Но его 

производительность в 3,5 раза меньше, 
чем у российской магистрали.

Поставки по TAP предполага-
лось начать ещё летом прошлого года. 
Но строительство завершилось лишь 
в октябре 2020-го. Протяжённость 
«трубы» составляет 878 км (550 км — 
Греция, 215 — Албания, 105 — Адри-
атическое море, 8 км — Италия). Эта 
магистраль дешевле, чем TANAP, — при-
мерно $4,5 млрд. Но и мощность у неё 
меньше — 10 млрд куб. м. Из этого объё-
ма 2 млрд куб. м пойдёт потребителям 
на Балканы, а 8 млрд куб. м — в Италию.

Главный вопрос, который возника-
ет по факту запуска в эксплуатацию 
всех объектов «Южного газового ко-
ридора»: как это скажется на постав-
ках российского газа.

Этот проект уже оказал воздей-
ствие на «Газпром». В первой половине 
2020 года упали поставки российского 
газа в Турцию. Притом, по имеющим-
ся данным, в то же время турки продол-
жали получать газ по TANAP.

Эта ситуация сложилась не толь-
ко из-за падения спроса на энерго-
носители на фоне коронавируса, 
но и из-за кризиса, который уже два 
года подтачивает турецкую экономи-
ку. Потребление газа в Турции упало 
с 51,6 млрд куб. м в 2017 году до 43,2 млрд 
куб. м в 2019-м. Обвал туристической 
отрасли во втором квартале 2020 года 
был для Анкары добивающим ударом.

Не будем забывать, что в первом 
полугодии на европейских спотовых 
площадках газ стремительно дешевел: 
со $130–150 за тысячу кубометров в ян-
варе-феврале до $45–60 в мае–июле. 
По имеющимся данным, азербайд-
жанский газ продаётся с привязкой 
к споту, поэтому он (как и СПГ) в пер-
вом полугодии для Анкары оказал-
ся не просто дёшев: он был дёшев на-
столько, что Турция могла купить его, 
заплатить России неустойку за недо-
бор газа (защищённого нефтяной при-
вязкой) и остаться в выигрыше.

К осени цены в Европе начали ра-
сти, уже в августе превысив отметку 
в $100 за 1 тыс. куб. м. И Турция с удво-
енной силой начала закупать россий-
ский газ. В сентябре «Газпром» поста-
вил в республику в два раза больше 
газа, чем за аналогичный период про-
шлого года — 1,9 млрд куб. м (всего 
за девять месяцев — 8,85 млрд куб. м). 
С такой динамикой российские по-
ставки в 2020-м могут достичь про-
шлогодних показателей.

Конечно, если экономический кри-
зис в Турции не закончится, то рос-
сийским и азербайджанским постав-
кам придётся потолкаться локтями. 
Но куда менее интенсивно, чем в пер-
вой половине 2020 года. Другое дело — 
рынок ЕС.

Евросоюз стремительно сокращает 
собственную добычу газа. К примеру, 
уже в ближайшие годы остановится 
производство на легендарном место-
рождении Гронинген (Нидерланды). 
В прошлом году на нём добыли около 
19 млрд куб. м газа. Вскоре этого объё-
ма у ЕС не будет, а поставки по TAP со-
ставят лишь половину выпадающего 
объёма на этом месторождении. Для 
«Газпрома» оставшаяся часть выпада-
ющих объёмов Гронингена компен-
сирует возможные потери на турец-
ком рынке.

В этом смысле запуск TAP для Ев-
ропы становится не способом побе-
дить «зависимость от российского 
газа», а лишь способом заткнуть всё 
расширяющийся пробел в собствен-
ной добыче.

Рублёвая порука
A Статистики по перечислени-

ям в отдельные государства 
в третьем квартале Банк России пока 
не раскрыл.

�� СНОВА ОТКРЫТЫ

В системах денежных переводов, круп-
нейших банках и «Почте России» под-
твердили существенный рост спроса 
населения на трансграничные перечис-
ления в третьем квартале. Максималь-
ное увеличение объёмов карточных 
переводов в странах СНГ наблюдается 
в Казахстане, Белоруссии — на 30%, от-
метил начальник управления перево-
дов ВТБ Алексей Хранилов. Он добавил: 
с помощью услуги банка SWIFT клиен-
ты переводили на 10% больше в Испа-
нию, США и Германию.

Существенный рост переводов в тре-
тьем квартале связан с реализацией от-
ложенного спроса, после того как эко-
номическая активность полноценно 
возобновилась, считает директор роз-
ничных продуктов банка «Дом.РФ» Ев-
гений Шитиков.

С июля по сентябрь 2020-го по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года объём переводов из РФ вы-
рос на 15% и достиг максимума за два 
года, превысив прошлогодний показа-
тель за девять месяцев на 2%, подтвер-

дили «Известиям» в «Почте России». 
Её представитель отметил: основные 
направления перечислений — Украина, 
Белоруссия и Казахстан.

Рынок практически полностью 
отыграл весеннее падение ещё в кон-
це мая — начале июня и с тех пор де-
монстрирует позитивную динамику, 
рассказала заместитель директора 
сервиса «Золотая Корона — Денеж-
ные переводы» Олеся Фёдорова. Она 
подчеркнула: главным фактором, 

влияющим на экономические и со-
циальные процессы в 2020-м, стала 
пандемия.

— Необычный тренд — отсутствие 
сезонного спада осенью. Типичная кар-
тина, повторяющаяся из года в год, — 
это сокращение переводов в четвёр-
том квартале. Пока же мы этого спада 
не наблюдаем, — отметила Олеся Фё-
дорова.

По её предположениям, это объяс-
няется тем, что трудовые мигранты 
не смогли покинуть Россию из-за за-
крытых границ. Они продолжают ра-

ботать и соответственно отправлять 
деньги на родину.

В «Почте России» прогнозируют: 
в дальнейшем темпы прироста объё-
ма трансграничных операций будут 
снижаться на фоне продолжающих 
действовать ограничений.

�� ПОДДЕРЖКА СВЕРХ НОРМЫ

В третьем квартале транзакции меж-
ду физическими лицами во всём мире 
увеличились на 6% год к году. При 
этом лидерами роста стали государ-

ства СНГ и Европы, а также страны 
Среднего Востока и сегмент исходя-
щих переводов из США, заявил «Изве-
стиям» представитель международ-
ной системы денежных переводов 
Western Union. Он заметил, что на-
блюдается существенный рост в он-
лайн-сегменте.

В перечислениях из России в стра-
ны СНГ в первых строчках всег-
да стоят Узбекистан, Таджикистан, 
Киргизия, отметила председатель 
правления Национального платёжно-
го совета Алма Обаева. По её словам, 

третий квартал традиционно самый 
высокий по объёму перечислений, по-
скольку трудовых мигрантов нанима-
ют для сбора урожая, на технические 
работы, для обслуживания отдыха-
ющих в сезон отпусков, а в сентябре 
в принципе наблюдается рост дело-
вой активности.

— В летние месяцы 2020-го и в нача-
ле осени было некое облегчение ситу-
ации с коронавирусом. Возобновили 
работу стройки, производства. Ми-
грантам вернули прежний уровень 
зарплаты, — рассказала Алма Обаева.

Эксперт добавила, что на суще-
ственном росте потока в СНГ могла 
отразиться нестабильная ситуация 
в странах ближнего зарубежья: по-
литические протесты в Белоруссии 
и Киргизии, вооружённый конфликт 
Армении и Азербайджана в Нагор-
ном Карабахе. К переводам трудо-
вых мигрантов добавились деньги, 
направленные на помощь дальним 
родственникам и друзьям, которые 
могли остаться без работы или стол-
кнулись с задержкой зарплаты, пред-
положила Алма Обаева.

По ожиданиям эксперта, в рублё-
вом выражении объёмы перечисле-
ний вернутся на уровень прошлого 
года, поскольку, несмотря на ужесто-
чение требований, полного локдау-
на по аналогии с весенним не плани-
руется.

Нефте-брейк
Почему страны ОПЕК+ оставили сделку неизменной

Валерий Воронов 

Мониторинговый комитет ОПЕК+ 
в Вене не дал рекомендаций 

по уровню добычи нефти с 1 января 
2021 года. Решение о возможных изме
нениях будет принято на заседании ОПЕК 
30 ноября, а ОПЕК+ — 1 декабря. Некото
рые эксперты ожидали ужесточения ус
ловий сделки картеля, однако они оста
лись неизменными. Организация решила 
отложить принятие решений изза нео
пределённости на рынке: продолжает 
набирать обороты вторая волна коро
навируса, но при этом разрабатывают
ся вакцины. Сохранение сделки ОПЕК+ 
удержит цены на уровне $40 до конца 
года, считают опрошенные «Известия
ми» аналитики.

�� ОТЛОЖИЛИ НА ПОТОМ

Министры ОПЕК+ 17 ноября рассмотре-
ли перспективы нефтяного рынка и не-
обходимость соблюдения условий сдел-
ки картеля. Это были заключительные 
консультации перед основной встречей 
стран ОПЕК 30 ноября и ОПЕК+ 1 декабря. 
По их итогам участники картеля долж-
ны вынести решение об уровнях добычи 
нефти на первые месяцы 2021 года.

Накануне министерского комитета, 
16 ноября, состоялось заседание экс-
пертов технического комитета ОПЕК+. 
По данным Bloomberg, он рекомендовал 
министрам сохранить текущие огра-
ничения, то есть отсрочить повышение 
добычи на три–шесть месяцев. Одна-
ко условия сделки пока остались неиз-
менными.

Страны ОПЕК+ взяли паузу, чтобы 
полноценно оценить ситуацию на миро-
вом рынке, считает руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артём Деев.

— Очевидно, что вопрос восстанов-
ления спроса для альянса в настоящее 

время очень важный. И организация бе-
рёт паузу, чтобы полноценно оценить 
новые факторы: появление несколь-
ких вакцин, масштабы пандемии в мире, 
перспективы потребления, — отметил 
эксперт.

По его словам, ОПЕК+ надеется, что 
к концу месяца появятся более опти-
мистичные тенденции. Пауза позво-
лит принять взвешенное решение, ко-
торое устроит всех участников альянса.

— С одной стороны, организация ви-
дит проблемы рынка, с другой — надеет-
ся на скорое изменение ситуации в луч-
шую сторону, поэтому и не торопится 
с окончательными решениями, кото-

рые определят динамику рынка и ми-
ровых цен на нефть в начале следующе-
го года, — добавил он.

Россия намерена придерживаться 
договорённостей, заявил вице-премьер 
РФ Александр Новак на заседании.

— Нам необходимо продолжать быть 
приверженными к взятым на себя обя-
зательствам. Особенно в условиях се-
годняшних и продолжающихся нео-
пределённостей и той конъюнктуры, 
которая складывается в период зимне-
го спроса, — сказал он.

Соглашение о сокращении добычи 
нефти страны ОПЕК+ заключили в сере-
дине апреля. С 1 мая участники картеля 
снизили её на 9,7 млн баррелей в сутки 
на три месяца в сравнении с октябрём 
2018 года. С августа добычу немного на-
растили. Она была ниже, чем в октябре 

2018-го, уже на 7,7 млн баррелей в сут-
ки до конца года. С начала 2021-го до-
быча нефти участниками соглашения 
по плану должна будет вырасти ещё. Со-
кращение относительно 2018 года долж-
но составить 5,8 млн баррелей до конца 
апреля 2022-го.

Основной негативный фактор, вли-
яющий на мировой нефтяной рынок, — 
вторая волна коронавируса, считает 
президент Института энергетики и фи-
нансов Марсель Салихов.

— Вторая волна пандемии приводит 
к снижению спроса и является угро-
зой для нефтяных цен, — сказал он «Из-
вестиям».

В ноябрьском докладе ОПЕК ухудши-
ла прогноз по мировому спросу на нефть 
на 2020 и 2021 годы на 0,3 млн баррелей 
в сутки. Организация ожидает падения 
на 9,8 млн баррелей в день в 2020-м и ро-
ста на 6,2 млн баррелей в сутки в следу-
ющем году. Пересмотр прогноза связан 
с ростом случаев заражения коронави-
русом в мире и повторным вводом огра-
ничительных мер властями ряда стран.

�� ПОЗИТИВНЫЙ ФАКТОР

С другой стороны, на финансовых рын-
ках царит небольшой оптимизм на ново-
стях об успешных вакцинах. Этот факт 
уже восстановил котировки. Так, в на-
чале прошлой недели на цену на нефть 
влияли новости об успешных испыта-
ниях вакцины от COVID-19 от компаний 

Pfizer и BioNTech. В течение трёх дней — 
с 9 по 11 ноября — стоимость Brent вы-
росла с $40,2 до более чем $45. А на этой 
неделе оптимизма добавили сообще-
ния об успешном испытании вакцины 
от Moderna. 16 ноября цена за январский 
фьючерс марки Brent за четыре часа вы-
росла более чем на $1 — до $44,38.

В этих условиях страны ОПЕК+ хотят 
сохранить возможность как увеличить, 
так и снизить добычу при необходимо-
сти, считает Марсель Салихов.

— Изобретение вакцины и снятие за-
претов на путешествия означают увели-
чение количества перелётов и возврат 
выпавшего спроса на авиатопливо, — от-
метил портфельный управляющий QBF 
Турал Гадирли.

В нынешней ситуации крайне высо-
кой неопределённости решение взять 
паузу по рекомендациям выглядит ло-
гичным и будет способствовать стаби-
лизации нефтяных котировок, считает 
руководитель ИАЦ «Альпари» Алек-
сандр Разуваев.

— До конца 2020 года нефть с высокой 
вероятностью будет стоить около $40 
за баррель Brent. В 2021 году ещё одним 
фактором влияния станет то, кто будет 
президентом США и какую политику 
он будет вести, — добавил аналитик.

По мнению Александра Разуваева, 
основным риском для мирового нефтя-
ного рынка в 2021 году может быть по-
литика президента Джо Байдена в отно-
шении Ирана в случае победы политика 
на выборах (их официальные итоги ещё 
не подведены, но американские СМИ 
сообщают о победе именно этого кан-
дидата).

Как писали «Известия», возможное 
снятие новым американским президен-
том санкций с Ирана и резкий приток 
арабской нефти на мировой рынок при 
недостаточном спросе могут обвалить 
цены на нефть до $25 уже в первой по-
ловине года.

МНЕНИЕ
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Искусственное вдыхание
Продажи кислородных подушек выросли в восемь раз

Екатерина Ясакова

Аналитики зафиксировали нынешней 
осенью восьмикратный рост продаж 

кислородных подушек по сравнению 
с прошлым годом, выяснили «Известия». 
Также активно раскупаются кислородные 
аэрозоли и концентраторы. По мнению 
экспертов, люди стараются запастись 
подобной продукцией на всякий случай, 
если вдруг заболеют. При этом, утвержда-
ют врачи, использовать её можно только 
под строгим наблюдением специалистов.

�� ПРО ЗАПАС

Продажи кислородных подушек в ноябре 
по сравнению с данными за аналогичный 
период прошлого года выросли в восемь 
раз. Такова информация службы анали-
тики IT-компании «Платформа ОФД» (об-
рабатывает ежедневно по 44 млн чеков 
с 1 млн онлайн-касс в стране), предостав-
ленная по запросу «Известий».

Продажи кислородных аэрозолей вы-
росли в 3,5 раза, концентраторов — вдвое.

Средний чек покупки кислородно-
го концентратора составил 30 650 руб-
лей, что более чем в два раза превыша-
ет прошлогодние показатели. Средний 
чек покупки кислородной подушки вы-
рос на 37% и составил 2150 рублей, а аэ-
розолей — на 21%, теперь их цена доходит 
до 380 рублей.

При этом, по данным службы анали-
тики IT-компании, если рассматривать 
период с сентября по ноябрь, то коли-
чество покупок кислородных подушек 
в этом году было выше прошлогоднего 
в 5,5 раза, аэрозолей — почти вдвое, а кон-
центраторов — на 85%. То есть основной 
рост пришёлся на ноябрь.

— Граждане стремятся максималь-
но обезопасить себя, свои семьи от не-
гативных последствий вируса и зача-
стую покупают такие товары про запас, 
на всякий случай. Подобный ажиотаж, 
как правило, связан в том числе и с сара-
фанным радио, которое сообщает о де-
фиците того или иного товара в местной 
аптеке, — пояснили эксперты «Платфор-
мы ОФД».

�� ДО ПРИЕЗДА СКОРОЙ

COVID-19 вызывает кислородную недо-
статочность вследствие поражения ин-
терстициальной ткани лёгких, пояснила 

«Известиям» научный руководитель им-
мунореабилитации и превентивной ме-
дицины Grand Clinic Ольга Шуппо.

— В отличие от классической пнев-
монии, когда поражаются альвеолы, 
COVID-19 вызывает пульмонит — ин-
терстициальное воспаление сосудистой 
стенки, отёчность, а значит, нарушение 
кровоснабжения альвеол и доставки 
к ним кислорода. Именно поэтому для 
предотвращения гипоксии на уровне 
всего организма при COVID-19 исполь-
зуют дополнительный кислород, — со-
общил эксперт.

Такие приборы, как кислородная по-
душка или аэрозоль, являются неболь-
шими резервуарами и могут оказаться 
полезными в домашних условиях, так как 
обеспечат человека кислородом на вре-
мя, необходимое до приезда скорой по-
мощи, рассказал заслуженный врач РФ, 
ведущий научный редактор сервиса 
Vrachu.ru Михаил Каган.

— Плюсами этих приборов являются 
их мобильность, автономность, незави-
симость от электрической сети, — под-
черкнул специалист. — Концентратор 
способен генерировать кислород из ат-
мосферного воздуха. Он может быть при-
менён как в домашних, так и в стационар-
ных условиях.

�� ПОД КОНТРОЛЕМ ВРАЧА

Все перечисленные приборы могут по-
мочь только некоторым категориям за-
болевших, считает медицинский дирек-
тор сервиса «СберЗдоровье» Владислав 
Мохамед Али.

— Прежде чем принимать решение 
о покупке аэрозоля, кислородной подуш-
ки, концентратора или любого другого 
прибора, который, на взгляд пациента, 
помогает при установленном диагнозе 
COVID-19 или просто при сложностях 
с дыханием, важно помнить следующее: 
если пациенту впервые понадобилась 
кислородная поддержка, то его состо-
яние далеко от нормального и, вероят-
но, ему нужна госпитализация, — под-
черкнул эксперт.

По его словам, некоторые заболевшие 
сейчас действительно используют такие 
приборы дома, но делают это исключи-
тельно под ежедневным или даже еже-
часным контролем врача. Подобная те-
рапия может быть изначально прописана 
лечащим специалистом.

— Кислородный концентратор можно 
купить, если у человека есть знакомый 
врач, который готов находиться с ним 
на связи 24/7, — добавил Владислав Мо-
хамед Али.

�� ЗА И ПРОТИВ

У аэрозолей, кислородных подушек 
и концентраторов есть свои минусы.

Например, основным недостатком 
концентратора является относительно 
невысокая скорость подачи кислорода. 
А наиболее тяжёлые пациенты нужда-
ются в его высоком потоке, который мо-
жет быть обеспечен только центральной 
подачей в стационарных условиях, отме-
тил Михаил Каган.

Если человек использует дома мо-
бильные кислородные приборы, то у него 
должна быть возможность проверять на-
сыщенность крови кислородом пульсок-
симетром, добавил специалист.

Ранее «Известия» писали о суще-
ственном росте продаж пульсоксиме-
тров — в 2,5 раза.

Подушка работает, пока есть кисло-
род, отметил Владислав Мохамед Али, 
а его надо где-то брать и постоянно сле-
дить за необходимым уровнем газа. Поэ-
тому это не самый удобный аппарат для 
использования в домашних условиях.

К тому же использование кисло-
родной подушки дома неоправданно 
в лёгких случаях заболевания COVID-19, 
в свою очередь, заметила Ольга Шуппо.

— Гораздо более эффективным может 
оказаться применение так называемой 
прон-позиции — подхода, разработанно-
го российскими врачами. Он заключает-
ся в следующем — пациент укладывается 
на живот, благодаря чему нижние доли 
лёгких лучше оксигенируются. В них по-
падает больше кислорода, и он лучше пе-
реходит в кровь, — рассказала она.

Для ранней и поздней реабилитации 
переболевших COVID-19 гораздо эффек-
тивнее кислородных подушек подходит 
использование гипербарической окси-
генации, отметила эксперт. Это метод 
насыщения пациента кислородом под 
высоким давлением в условиях гипер-
барической барокамеры.

Наконец, по словам специалиста, при 
лёгкой форме COVID-19 полезны прогул-
ки в лесу при отсутствии температуры, 
частое проветривание помещения, а так-
же движение.

Сыскная забота
Подготовлен закон о детективной деятельности

A По словам парламентария, 
отдельный закон необходим 

и для существенного изменения пра-
вового регулирования в этой сфере.

— Законопроект определяет не толь-
ко правовые отношения, возникающие 
в связи с осуществлением детективной 
деятельности, но также цели и принци-
пы участников, их права и обязанности, 
правовую защиту, порядок взаимодей-
ствия детективных организаций с пра-
воохранительными органами, закре-
пляет систему гарантий законности 
их работы, — пояснил депутат.

Кроме того, документ предусматри-
вает появление новых понятий: «детек-
тивная организация», «работник де-
тективной организации», «заказчик 
детективной услуги», «детективные 
мероприятия», «результаты детектив-
ной деятельности», а также «детектив-
ная тайна».

Кто будет осуществлять контроль 
за деятельностью детективов, в за-
конопроекте не прописано. Сейчас 
функция регулятора возложена на Ро-
сгвардию. В ведомстве не исключили, 
что с принятием документа система 
контроля может быть скорректиро-
вана.

— Сегодня в России зарегистрирова-
но чуть больше 900 частных детекти-
вов. И статистика последних лет пока-
зывает ежегодное снижение их числа, 

— заявили «Известиям» в Росгвардии. 
— В действующем законодательстве 
понятие «детективная организация» 
отсутствует, и, соответственно, осу-
ществление такой деятельности ком-
панией является незаконным.

В ведомстве также отметили, что 
вопросы с переаккредитацией или 
продлением имеющихся лицензий бу-
дут решаться уже после принятия за-
конопроекта.

�� НАЙТИ ДОЛЖНИКА

По действующему законодательству 
частные детективы имеют право за-
ниматься только розыском без вести 
пропавших людей, а нововведение поз-
волит им брать и другие случаи, в том 
числе поиск должников.

Сегодня проводить самостоятель-
но расследование по уголовному делу 
частный детектив может только после 
того, как поставит об этом в извест-
ность суд и следствие. Таким специ-

алистам запрещается пользоваться 
и базами данных правоохранитель-
ных органов. При этом все официаль-
ные инстанции на запросы детективов 
не реагируют. Законопроект направ-
лен на изменение ситуации и в этом на-
правлении.

Но в самом детективном сообще-
стве вероятность принятия законо-
проекта воспринимают пока скеп-
тически. Российское общество ещё 
не готово к активной деятельно-
сти частных детективов, а ни МВД, 
ни ФСБ быстро на контакт с частника-
ми не пойдут, считает президент меж-
дународной ассоциации детективов 
IAPD Андрей Матушкин.

— Максимум, что мы сейчас мо-
жем узнать, например, учился ли 

в таком-то вузе конкретный человек. 
Даже если закон и обяжет ведомства 
отвечать на запросы частных детек-
тивов, это ещё не значит, что мы по-
лучим всю интересующую нас инфор-
мацию, — сказал «Известиям» Андрей 
Матушкин.

По его словам, самое прогрессивное 
законодательство действует в США, 
где детективы обладают теми же пол-
номочиями, что и государственные 
сыщики. Они не только имеют доступ 
к базам правоохранительных органов, 
но и обладают правом задержания пре-
ступников.

Андрей Матушкин также заметил, 
что контроль за детективной деятель-
ностью лучше всего передать Миню-
сту, потому что Росгвардия сегодня 

лишь ведёт учёт количества частных 
сыщиков. Кроме того, необходимо из-
менить и систему выдачи лицензий. 
Главным требованием должны быть 
опыт работы в правоохранительных 
органах и прохождение обучения 
у опытных коллег, считает он.

В Минюсте на запрос «Известий» 
ответили, что законопроект на рассмо-
трение в ведомство пока не поступал.

�� ВЫГОДА ИЛИ ЗАЩИТА?

Основная цель законопроекта — полу-
чение прибыли, так как расширение 
полномочий частных детективов при-
ведёт к удорожанию их услуг, считает 
член научно-консультативного сове-
та СК России Иван Соловьёв.

— Защита прав и законных интере-
сов заказчика в законопроекте по-
ставлена на второе место. А перечень 
детективных мероприятий по факту 
представляет собой урезанные пол-
номочия госорганов, осуществля-
ющих оперативно-розыскную дея-
тельность, — пояснил «Известиям» 
юрист. — Например, в главе, регули-
рующей взаимодействие частников 
с правоохранительными органами, 
прописано, что это возможно только 
на основании соглашений. Получа-
ется, что детектив будет вправе от-
казать правоохранителям в инфор-
мировании о выявленных угрозах 
безопасности личности, обществу, го-
сударству, о готовящихся преступле-
ниях и в оказании содействия в розы-

ске, ссылаясь на отсутствие такого 
соглашения.

По его словам, законопроект скорее 
направлен на оживление рынка сыск-
ных услуг. При этом требование обя-
зательного прохождения профессио-
нального обучения может оказаться 
профанацией, и тогда каждый желаю-
щий стать детективом просто сможет 
купить себе «корочки» сыщика.

У советника Федеральной палаты 
адвокатов (ФПА) России Нвера Гаспа-
ряна другое мнение. Он считает, что 
законопроект необходим — услуги 
частных детективов могут быть вос-
требованы, особенно в больших го-
родах. Так, они могут потребоваться 
при сборе сведений, предметов и до-
кументов для участников арбитраж-
ного, уголовного, административно-
го и гражданского производств, при 
сборе сведений, предметов и доку-
ментов для заявителя о преступле-
нии.

— Мало кто способен одновремен-
но пользоваться услугами и адвока-
та, и детектива. В уголовном процессе 
частные детективы могут устанавли-
вать важных свидетелей и получать 
иную информацию, имеющую значе-
ние для дела. В идеале такая деятель-
ность должна дополнять и улучшать 
качество предварительного след-
ствия. В некоторых аспектах функции 
адвокатов и частных детективов мо-
гут совпадать. Например, и те, и дру-
гие вправе опрашивать лиц с их согла-
сия, осуществлять сбор документов. 
Однако только частные детективы 
вправе проводить детективные рас-
следования и осуществлять поиск 
лиц и имущества, сбор сведений, — 
сказал «Известиям» адвокат.

При этом представитель ФПА 
не исключил, что активное вовлече-
ние частных детективов в гражданские 
отношения может создать проблему 
злоупотребления их своими права-
ми, нарушения тайны частной жизни 
граждан, присвоения полномочий пра-
воохранительных органов.

Впрочем, законопроект в таких слу-
чаях предусматривает, в частности, ан-
нулирование лицензии, прекращение 
правового статуса детектива, а также 
контроль над их деятельностью со сто-
роны уполномоченного государствен-
ного органа и надзор со стороны про-
куратуры.

Общество

«Вакцина — это неокончательный ответ» 
A По моему мнению, скорее 

циркуляция вируса в Европе 
будет продолжаться весь зимний сезон.

Перед приходом второй волны мно-
гие надеялись, что, получив опыт, стра-
ны смогут справиться с вирусом легче. 
Однако мы вновь наблюдаем загружен-
ность больниц. Можно ли сказать, что 
ко второй волне были не готовы?

Ситуация сегодня намного лучше, 
чем в марте. У нас уже есть «методички», 
теперь мы можем классифицировать па-
циентов и знаем, как их лечить в зависи-
мости от тяжести протекания болезни — 
даже дома. Проблема сегодня — высокие 
цифры, но было предсказуемо, что осе-
нью-зимой циркуляция вируса увели-
чится, причём одновременно с гриппом. 
В Италии пока система здравоохране-
ния принимает удар, мы должны дер-
жать ситуацию с COVID-19 под контро-
лем, иначе госпитали ждёт перегруз.

Единственное спасение — это вакцина? 
Как быстро она сможет помочь, учиты-
вая, что ею будут обеспечены не все сра-
зу?

Роль вакцины в борьбе с вирусом 
безусловна, но это неокончательный 
ответ. Потребуются годы, чтобы вак-
цинировать достаточное число людей 
и выработать коллективный иммуни-
тет. К тому же мы знаем, что не все со-
гласятся на вакцинацию, а некоторые 
не смогут быть привиты по состоянию 
здоровья, поэтому всегда кто-то будет 
заражён. Лечение так же необходимо, 
как и вакцина. С препаратом мы защи-
тим уязвимое население, с помощью те-
рапии мы вылечим остальных.

Что вы можете сказать о способе борьбы 
с пандемией в Швеции (отсутствие жёст-
кого карантина)? Если бы меры в Ита-
лии носили необязательный характер, 
наблюдали бы мы колоссальный рост 
смертности?

Шведская модель ошибочна. Её не-
гативные последствия были отсрочены, 
но именно в этой малонаселённой стра-
не (там проживают примерно столько 
же человек, сколько в одном итальян-
ском округе Ломбардия, — около 10 млн) 
к концу июля от COVID-19 скончались 
более 5500 человек. Это один из самых 
высоких показателей смертности в Ев-
ропе и, безусловно, худший среди север-
ных стран. По состоянию на 13 октября 
уровень смертности на душу населения 

в Швеции составил 58,4 на 100 тыс. чело-
век — они занимают 12-е место в мире. 
Если бы более заселённая страна ис-
пользовала такой же подход, это при-
вело бы к катастрофе.

�� РАССАДНИКИ БОЛЕЗНИ

Некоторые вирусологи говорят о низкой 
смертности как поводе смягчить ограни-
чения. При оценке ситуации стоит ори-
ентироваться больше на число заражён-
ных или количество летальных исходов?

Учитывать уровень смертности, без-
условно, важно, но уровень заражения 
вкупе с госпитализацией — это критиче-
ские показатели. Перегруженные систе-
мы здравоохранения приносят косвен-
ные (не связанные с COVID-19) смерти 
из-за отсутствия или несвоевременно-
го обращения за медицинской помощью 
при других хронических заболевани-

ях. Важно учитывать, что смерть может 
наступить через 7–10 дней после инфи-
цирования, поэтому снижение числа 
заражённых повлияет на уровень смерт-
ности минимум через одну-две недели.

Какой тип карантина наиболее целесоо-
бразен: всеобщий или локальный?

Всё зависит от ситуации. Изначаль-
но локдауны должны быть локальны-
ми, принятыми с учётом эпидемиче-
ского риска в конкретном районе. При 
закрытии города или всего региона вла-
сти должны обращать внимание на мно-
гие факторы, в том числе социальные. 
Меры не должны парализовать принци-
пиально важные сферы. В Италии мно-
гие виды деятельности сохранились 
благодаря переходу на удалённый ре-
жим работы. Также стоит учитывать, 
что не всегда столицы — это рассадник 
болезни. Небольшие муниципалитеты, 
где контакты между одними и теми же 
людьми ещё чаще, могут стать местом 
вспышки, как это произошло в февра-
ле на севере Италии.

Есть ли меры, которые в некотором 
смысле бесполезны в борьбе с вирусом? 
Например, если о спорности масок не го-
ворит почти никто, насчёт эффективно-
сти перчаток сомневаются даже во Все-
мирной организации здравоохранения.

Маски для лица, социальное дистан-
цирование и гигиена — это столпы про-
филактики от вируса. Перчатки могут 
быть полезны в некоторых ситуациях, 
но далеко не все правильно их исполь-
зуют и утилизируют, поэтому взять с со-
бой антисептический гель — более прак-
тично и эффективно.

« ПОТРЕБУЮТ-
СЯ ГОДЫ, ЧТО-
БЫ ВАКЦИНИ-

РОВАТЬ ДОСТАТОЧНОЕ 
ЧИСЛО ЛЮДЕЙ И ВЫРАБО-
ТАТЬ КОЛЛЕКТИВНЫЙ ИМ-
МУНИТЕТ. К ТОМУ ЖЕ НЕ 
ВСЕ СОГЛАСЯТСЯ НА ВАК-
ЦИНАЦИЮ, А НЕКОТОРЫЕ 
НЕ СМОГУТ БЫТЬ ПРИВИТЫ 
ПО СОСТОЯНИЮ ЗДОРОВЬЯ
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«Яблоко» разбора 
В каких случаях новый MacBook хуже старого 

Роман Кильдюшкин

Во многих странах стартовали прода-
жи первых ноутбуков Apple на про-

цессорах собственного производства. 
В испытаниях устройства показали вы-
сокую производительность, как и обе-
щала компания. Однако работа лэпто-
пов в реальной жизни может оказаться 
хуже, чем по результатам синтетиче-
ских тестов, считают некоторые экспер-
ты. По их словам, новые ноутбуки Apple 
удобны только для тривиальных задач: 
веб-сёрфинг, просмотр мультимедиа, 
набор текста. Новинка может не подой-
ти тем, кто привык работать с большими 
объёмами данных или видео высокого 
разрешения, считает ряд специалистов.

�� МНОГООБЕЩАЮЩЕЕ НАЧАЛО

17 ноября в США, Европе, Азии и Ав-
стралии состоялся релиз новой ли-
нейки продуктов Apple: MacBook Air, 
MacBook Pro и Mac mini. Все эти устрой-
ства работают на процессоре M1 на ар-
хитектуре ARM, подробнее об особен-
ностях которого «Известия» писали 
ранее.

Хотя устройства только появи-
лись на полках магазинов, в иностран-
ных СМИ уже напечатали отчёты о те-
стировании их производительности. 
MacBook Air с чипом M1 не уступает 

MacBook Air с Intel Core i7 ни в одном 
сравнении процессоров, утверждает 
в своём обзоре Slash Gear. По некото-
рым показателям новинка обгоняет 
предшествующую модель в три с лиш-
ним раза.

Тесты графического ускорителя (от-
вечает за обработку визуальных эф-
фектов и используется в видеоиграх, 
фото-, видео- и 3D-редакторах) новый 
MacBook тоже прошёл. В программе 
для определения номинальной мощ-
ности видеоускорителей процессор 
Apple показал результаты, сопостави-
мые с показателями у видеокарт для 
настольных компьютеров трёхлетней 
давности. Это достойно: обычно в ком-
пактных ноутбуках вроде Air исполь-
зуют графические чипы в разы слабее.

Все эти факты говорят о том, что 
Apple сдержала обещания и сделала 
процессор нового типа для ноутбуков, 
который при прочих равных услови-
ях превосходит актуальные решения 
от Intel и AMD. Но всерьёз к показате-
лям первых испытаний относиться 
не стоит, считает главный аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин.

— То, что мы видим сегодня, — это 
синтетические тесты. Они даже отда-
лённо не показывают, как процессор 
работает под нагрузкой. Скорее всего, 
скоро возникнут всякие неожиданно-

сти. Я крайне сомневаюсь, что рево-
люция произошла, а мы её не замети-
ли. Вряд ли процессоры на архитектуре 
х86 (используются в большинстве ПК, 
к этой категории относятся в том чис-
ле процессоры Intel. — «Известия») дей-
ствительно устарели так, как говорит 
Apple, — рассуждает аналитик.

�� ПРОГРАММНЫЙ МИНИМУМ

Под «всякими неожиданностями» экс-
перт подразумевает в том числе и про-
граммные ограничения, с которыми 
могут столкнуться пользователи в бли-
жайшее время. Сегодня не существует 
полностью адаптированных под про-
цессоры ARM версий — например, бра-
узера Google Chrome, плеера VLC, кли-
ента облачного хранилища One Drive. 
Это следует из реестра, который соби-
рает информацию о готовности про-
грамм для ARM.

Но Apple мотивирует разработчи-
ков переписывать софт под новую ар-
хитектуру. Компания уже подготовила 
свои утилиты для ARM и договорилась 
об адаптации программ под новую ар-
хитектуру с Microsoft и Adobe.

— Приложения, которые пишутся под 
ARM, могут быть любыми. Однако «лов-
ля блох» в этом софте будет происхо-
дить продолжительное время. Версии 
приложений, написанные под х86, заве-
домо более стабильны, — считает Эль-
дар Муртазин.

На этот случай Apple подготовила 
эмулятор Rosetta 2. Эта опция позво-

ляет запускать программы, написан-
ные под процессоры х86, на компьюте-
рах с ARM. Однако уже известно, что, 
например, не все продукты Adobe (раз-
работчик PhotoShop, Lightroom, After 
Effects) совместимы с Rosetta 2. Не эму-
лируются на сегодня и аудиоредактор 
Cubase, набор инструментов для Java-
программистов Open JDK и пакет про-
грамм для архитекторов ArchiCAD. Все 
эти утилиты либо плохо заменимы, 
либо совсем не имеют аналогов в той 
или иной профессиональной среде.

Кроме того, первые тесты показали, 
что во время эмуляции производитель-
ность чипа M1 падает примерно на 20%.

— Я уже имел опыт работы с эмуля-
цией приложений, написанных для х86, 
на процессоре ARM. Но на Windows-
компьютерах. И он оставлял желать 
лучшего, — пишет редактор посвящён-
ного IT-тематике ресурса The Verge.

�� ЖЕЛЕЗНЫЙ БАРЬЕР

Помимо программных ограничений 
пользователи новых MacBook могут 
столкнуться и с аппаратными несо-
вершенствами. Так, вместе с процес-
сорами Intel новые ноутбуки Apple 
лишились и инструмента Boot Camp, 
который позволяет запускать Windows.

Ряд специалистов приобретает 
MacBook для работы в двух средах, ут-
верждает Эльдар Муртазин. Например, 
системные администраторы. Для них 
новинка явно не подойдёт, уверен экс-
перт.

В задачах, где требуется сверхмощ-
ный графический ускоритель, новые 
MacBook тоже несовершенны. Ни Air, 
ни Pro-версия не поддерживают под-
ключение внешней видеокарты. Такое 
ограничение появилось из-за особен-
ной структуры M1. Обычно внешние ви-
деокарты подключаются к ноутбукам 
при редактировании роликов высоко-
го разрешения или создании сложной 
3D-графики.

— Это серьёзное ограничение для 
многих пользователей, которым важ-
ны разные характеристики видео. Кро-
ме того, это свидетельство несоответ-
ствия новых Mac рекомендациям ARM 
System Ready (один из стандартов, ко-
торого должны придерживаться произ-
водители электроники на процессорах 
ARM. — «Известия»), — считает замести-
тель генерального директора «Базальт 
СПО» Алексей Новодворский.

MacBook Pro с процессорами Intel та-
ким ограничением не обременены.

Новые ноутбуки Apple подойдут 
только для тех, кто выполняет на них 
тривиальные задачи: веб-сёрфинг, про-
смотр мультимедиа, набор текста, счи-
тает Эльдар Муртазин. Тем, кто привык 
работать с большими объёмами данных 
или видео высокого разрешения, новин-
ка, по его мнению, не сгодится.

«Тосочка» для выжигания 
Юг России защитят термобарические огнемёты 

Антон Лавров, Роман Крецул

Ю г России защитят колёсные термо-
барические огнемёты. Южный во-

енный округ (ЮВО) первым перевоору-
жат на новейшие тяжёлые огнемётные 
системы ТОС-2, или «Тосочка». Более мо-
бильные и точные установки на брониро-
ванных грузовых автомобилях вытеснят 
из войск модели предыдущего поколе-
ния, спроектированные на базе танков. 
ТОС-2 выполнена на базе бронированно-
го тягача «Торнадо-У». Поэтому новинка 
способна совершать скоростные марши 
на сотни и тысячи километров. Её также 
можно легко перевозить на самолёте. От-
правка большого количества новейшей 
военной техники на юг позволит создать 
быстрый и манёвренный резерв в этом 
регионе, считают эксперты.

�� ЮЖНАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ

Все ТОС-2  нового производства бу-
дут поступать на юг России, где за три-
четыре года полностью заменят гусе-
ничные тяжёлые огнемётные системы 
ТОС-1 «Буратино» и ТОС-1А «Солнце-
пёк», рассказали «Известиям» источни-
ки в оборонном ведомстве. Сейчас ба-
тальон, вооружённый такими боевыми 
машинами, есть в составе бригады ра-
диационной, химической и биологиче-
ской защиты (РХБЗ) ЮВО. По роте ТОС 
имеется и в полку РХБЗ каждой из трёх 
общевойсковых армий округа.

В августе этого года глава Мини-
стерства обороны Сергей Шойгу по-
обещал начать поставки новой уста-
новки в войска до конца 2020-го. По его 
словам, «Тосочка» значительно повысит 
боевые возможности группировок во-
йск на стратегических направлениях. 
По планам военных, к 2025 году техни-
ка РХБЗ будет обновлена на 85%.

Начало войсковых испытаний ТОС-
2 было анонсировано после первой 
их публичной демонстрации в этом году 

на параде Победы. По данным Минобо-
роны, впервые их опробовали на страте-
гических учениях «Кавказ-2020».

Боеприпасы объёмного взрыва, или 
термобарические, применяемые тя-
жёлыми огнемётными системами, при 
взрыве создают мощную ударную вол-
ну и область очень высокой температу-
ры. Против укреплений и сооружений, 
укрывшейся пехоты они более эффек-
тивны, чем обычные осколочно-фугас-
ные снаряды и ракеты.

В зоне ответственности Южного во-
енного округа находятся Чёрное море, 
Крым, Кавказ и другие важные террито-
рии. Сам факт того, что Россия поставля-
ет в ЮВО новейшие виды вооружения — 
это сигнал, в том числе политический, 
всем тем, кто пытается создать России 
проблемы на данном направлении, от-
метил бывший замгенсека ООН Сергей 
Орджоникидзе.

— Юг страны сейчас стратегически 
находится в состоянии напряжения, — 
считает дипломат. — В Румынии амери-
канцы строят систему ПРО. В Чёрное 
море заходят то одни, то другие военные 
корабли с крылатыми ракетами на бор-
ту. На границе с Украиной сложная си-
туация, на Кавказе проблемы. Я не удив-
люсь, если в будущем они возникнут 
и со стороны Афганистана.

�� НА ПЕРЕДОВОЙ

Колёсного преемника уже привычным 
«Буратино» и «Солнцепёку» разработали 
в НПО «Сплав» по заказу Министерства 
обороны. Выпуском занимается ЗАО 
«Специальное конструкторское бюро», 
входящее в группу предприятий «Мото-
вилихинские заводы». Там же произво-
дят и другие современные образцы реак-
тивных систем залпового огня: «Смерч», 
«Торнадо-Г» и «Торнадо-С».

— ТОС — это система переднего края. 
Она должна находиться в боевых поряд-
ках, потому что дальность у неё неболь-

шая, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Алексей Хлопотов. — Отсюда 
возникает вопрос защиты. Но у танков 
ограничен ресурс — у двигателя он всего 
300 часов. Стоимость танковой базы го-
раздо больше, чем автомобильной. Мак-
симальная скорость у него 60 км/ч, есть 
ограничения по передвижению по до-
рогам общего пользования. В прошлом 
веке в приоритете были танки и техни-
ка на их базе, потому что тогда не было 
развитой дорожной сети. Грунтовки раз-
мывались и превращались в грязь, кроме 
гусеничной техники по ним никто прое-
хать не мог. Сегодня широкого, глобаль-
ного бездорожья, где бы не пролез тот 
же «Урал», у нас очень мало. Поэтому для 
удешевления и увеличения оперативно-
тактической мобильности новой техни-
ки было выбрано колёсное шасси. Но, по-
скольку эту машину нельзя защитить 
так же надёжно, как если бы она была 
на танковом шасси, было решено уве-
личить дальность стрельбы. «Тосочка» 
имеет меньшую мощность, но бо`льшую 
дальность и площадь поражения.

Выбор для «Тосочки» трёхосного ко-
лёсного шасси Урал-63706 «Торнадо-У» 

потребовал облегчить машину. Коли-
чество направляющих для ракет на них 
снижено с 24 у ТОС-1А до 18. Но ТОС-
2 оборудована краном, который помо-
гает быстро перезарядиться без помощи 
специальной транспортно-заряжающей 
машины. Общая скорострельность сис-
темы в итоге должна вырасти.

Первые образцы тяжёлых огнемёт-
ных систем могли вести огонь лишь 
на 3,5 км, что делало их уязвимыми для 
противотанковых средств. Сейчас «То-
сочка» может стрелять на 6 км. Пла-
нируется разработать для неё и новые 
корректируемые ракеты, что сделает 
установку ещё точнее и смертоноснее.

Она уже имеет улучшенный балли-
стический вычислитель и интеграцию 
с автоматизированными системами 
управления огнём артиллерии. Это по-
зволяет вести огонь, не покидая каби-
ны. Необходимые расчёты для стрель-
бы производит компьютер.

�� ВОЛНЫ В ГОРАХ

Первые тяжёлые огнемётные систе-
мы на шасси танков Т-72 в СССР начали 
разрабатывать ещё в 1970-е. В следую-
щем десятилетии для них создали тер-
мобарические боеприпасы, радикаль-
но повысившие огневую мощь. С ними 
машины активно применялись в боях 
в Афганистане вплоть до вывода отту-
да советских войск. Отмечалось, что 
в горах они оказались ещё более смер-
тоносными, чем на равнине, из-за мно-
гократного сложения и переотражения 
ударных волн от разрывов ракет.

Официально на вооружение первую 
тяжёлую огнемётную систему приняли 
только в 1995 году. В начале нынешнего 
века была разработана её новая моди-
фикация ТОС-1А «Солнцепёк». За базу 
взяли танк Т-90, а новая версия ракет по-
высила дальность почти вдвое — до 6 км. 
Модернизированные машины закупило 
несколько стран, включая Азербайджан, 
Казахстан и Саудовскую Аравию.

Российские огнемётные системы 
с термобарическими боеприпасами 
активно использовали также в Ираке. 
Армия применила их в ходе решающих 
боёв с группировкой ИГИЛ (запреще-
на в России) за город Мосул. Сирийская 
правительственная армия применяла 
установки ТОС в боях за город Алеп-
по и при штурме укреплений боевиков 
в горных районах провинции Латакия.

Армия

Технологии

Мир и война беженцев

Алексей Рамм

Обозреватель «Известий»

Россия выделила Сирии более $1 млрд 
на гуманитарные цели. Деньги пошли 

на восстановление электроснабжения, 
промышленности, религиозных объек-
тов. С 2015 года Москва ежегодно на-
правляла Дамаску на гуманитарные цели 
не менее $150 млн, и останавливать эту 
работу российская сторона не планирует.

По данным российско-сирийского 
координационного штаба, за предела-
ми страны сегодня более 6,5 млн граж-
дан. Лагеря беженцев есть на террито-
рии нескольких государств. Но самые 
большие временные поселения в Тур-
ции. Там проживают более 3,5 млн вре-
менно перемещённых сирийцев.

Москва уже несколько лет оказы-
вает помощь Дамаску в возвращении 
беженцев. С 2017 года действует со-
вместный российско-сирийский меж-
ведомственный координационный 
штаб. Благодаря его усилиям в стра-
не развёрнуты пропускные пункты. 
Именно с их помощью беженцы воз-
вращаются в Сирию. При пересечении 
границы они получают материальную 
помощь, документы, возможность до-
браться до дома. 

Почему Россия уделяет такое вни-
мание гуманитарной помощи? В воен-
ной науке есть понятие «битва бежен-
цев» (Battle of the Refugees). Уже не одно 
десятилетие противоборствующие 
стороны воюют не только на поле боя, 
но и сражаются за умы и сердца людей, 
спасающихся от войны. Задача такой 
«битвы» проста — создать из бежен-
цев движение, которое можно исполь-
зовать для борьбы со своим против-
ником.

Многие страны специально обу-
чают своих военнослужащих и со-
трудников спецслужб, как работать 
в условиях Battle of the Refugees. В во-
оружённых силах США даже есть це-
лая бригада (95th Civil Affairs Brigade) 
по взаимодействию с гражданской ад-
министрацией. 

Бойцы 95-й бригады не просто соз-
дают временные жилища для них, ока-
зывают гуманитарную и медицин-
скую помощь. Они проводят среди 
беженцев и «информационные опера-
ции». Кстати, подразделения «по ра-
боте с гражданской администрацией» 
постоянно находятся в печально из-
вестном лагере сирийских беженцев 
«Рукбан». Фактически они и являются 
негласной администрацией этого об-
разования.

Примеры Battle of the Refugees хо-
рошо известны. Так, во время вой-
ны в Афганистане благодаря помо-
щи США и стран Персидского залива 
на территории Пакистана была соз-
дана целая армия. Её солдатами ста-

ли воспитанные в лагерях беженцев 
дети и подростки. Уже в 1990-х эти во-
оружённые отряды захватили страну 
и стали называться движением «Тали-
бан» (запрещено в России).

В начале 1980-х исламские ради-
кальные движения превратили лаге-
ря палестинских беженцев в Ливане 
в свои вербовочные площадки. В ре-
зультате в стране вспыхнула граждан-
ская война. Помимо самих ливанцев 
в ней так или иначе приняли участие 
военнослужащие Сирии, Франции, Со-
единённых Штатов и Израиля.

Как показывает опыт современных 
войн и военных конфликтов, выиграть 
Battle of the Refugees очень тяжело. Так, 
во время американского вторжения 
в Ирак начался массовый исход бежен-
цев в соседние страны. Запрещённая 
в России «Аль-Каида» использовала 
их как неиссякаемый источник под-
питки своих отрядов. 

Штаты попытались ответить гу-
манитарными операциями, создани-
ем так называемых лагерей безопас-
ности, а также вливанием денежных 
средств в инфраструктуру разрушен-
ного Ирака и созданием рабочих мест. 
Но до самого вывода своих войск США 
так и не удалось остановить поток бе-
женцев, не говоря уже о том, чтобы на-
чать возвращать их на родину.

За три года с момента начала рабо-
ты российско-сирийского межведом-
ственного координационного штаба 
наша страна проделала огромную ра-
боту. Поток беженцев за пределы стра-
ны уже остановлен, более того, люди 
возвращаются домой. Это положи-
тельно сказывается не только на гу-
манитарной, но и на военной ситуа-
ции в Сирии. К примеру, в большинстве 
провинций не происходит терактов 
и волнений. Там идут мирная жизнь 
и восстановление экономики.

При поддержке России для бежен-
цев и мирных жителей в различных 
районах Сирии восстановлены тыся-
чи образовательных и медицинских 
учреждений, отстроено более 5 тыс. 
домов, отремонтировано шесть ав-
томобильных мостов и более тыся-
чи километров автомобильных дорог, 
проложены линии электропередачи. 
Введены объекты водоснабжения, хле-
бопекарни, электроподстанции, АЗС. 
А главное, заработало более 14 тыс. 
промышленных предприятий.

Фактически $1 млрд российской гу-
манитарной помощи сделал для уста-
новления мира в Сирии гораздо боль-
ше, чем крылатые ракеты «Калибр» 
и высокоточные авиабомбы.

Между тем Battle of the Refugees 
в Сирии продолжается. В лагере бе-
женцев «Эль-Холь» активно вербуют 
сторонников запрещённой в России 
ИГИЛ. В этом лагере набрана группа, 
которая под руководством инструкто-
ров из США заканчивает двухмесяч-
ные курсы боевой подготовки.

Не менее сложная ситуация и в рай-
оне американской военной базы в Эт-
Танфе. Вокруг неё организована 55-ки-
лометровая зона безопасности. Под 
её прикрытием продолжают свою тер-
рористическую деятельность неза-
конные вооружённые формирования. 
Их боевики курируют и расположен-
ный здесь лагерь внутренне переме-
щённых лиц «Рукбан», где в тяжелей-
ших условиях остаются более 4 тыс. 
сирийских граждан.
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Любить нельзя ненавидеть

Светлана Наборщикова

Доктор искусствоведения

Люди, вознесённые на вершину вла-
сти, вставшие во главе государств. 

Кто они? Зачем они взвалили на себя 
эту ношу? Было ли то стечение обстоя-
тельств, гипертрофированное чувство 
ответственности, непомерное тщесла-
вие, неудовлетворённые амбиции или 
что-то другое? И насколько то, что мы ви-
дим на экранах и читаем в книгах, соот-
ветствует реальности?

Достоверно обо всём этом мож-
но узнать лет через 150 после того, как 
вождь покинул политическую аре-
ну. Ну а с долей допущения, с вымыс-
лом значительно раньше — в театраль-
ных биографиях, например. Осенняя 
афиша предоставляет сразу две такие 
возможности. МХАТ имени Горького 
показывает спектакль «У премьер-ми-
нистра мало друзей» — о Петре Столы-
пине. Театр Наций даёт «Горбачёва» — 
о последнем генсеке.

«Горбачёв», кстати, редчайший слу-
чай постановки о здравствующем экс-
главе государства. Можно вспомнить 
шедшую на той же сцене «Аудиенцию» 
о Елизавете II с великолепной Чурико-
вой, но британскую королеву трудно 
назвать действующим политиком. 

Михаил Сергеевич спектакль по-
смотрел, очевидцы говорят, несколь-
ко раз провёл ладонью по глазам. Воз-
можно, смахнул слезу. Прослезиться 
и в самом деле нетрудно. Действо тон-
кое, трогательное, душевное. Режис-
сёр Алвис Херманис собрал мемуары 
и письма — в основном четы Горбачё-
вых, но есть и воспоминания коллег — 
и составил из них историю Микки 
и Захарки (так они друг друга назы-
вали). Людей искренних, честных, по-
рядочных, с первого же момента вы-
зывающих стойкую и необратимую 
симпатию. Во многом эта мгновен-
ная и устойчивая приязнь — заслуга 
актёров Евгения Миронова и Чулпан 
Хаматовой, а точнее, говоря по-
театральному, особенностей их сцени-
ческого существования.

Они не сразу становятся персонажа-
ми, начинают спектакль в оборудован-
ной на сцене гримёрке, да, собственно, 
её и не покидают. На глазах у зрителей 
разминаются, гримируются, обсужда-
ют речевые и поведенческие особен-

ности своих героев, тут же, скрывшись 
за кронштейном с костюмами, пере-
одеваются. Ну а затем, рассказывая 
о жизненном пути Горбачёвых, стано-
вятся практически от них неотличимы, 
меняя убедительный театр представ-
ления на не менее убедительный театр 
переживания. Как сами Миронов и Ха-
матова относятся к тем, кого играют, 
надо спросить у них, но то, что благо-
даря им зал влюбляется в фигурантов 
исторической сцены, факт очевидный.

Существует правило — судить ху-
дожника по законам, им самим над со-
бой поставленным. Захотел Херманис 
поставить спектакль о супружеском 
счастье — поставил. Вопреки распро-
странённому мнению, что счастье 
на сцене скучно, получилось увлека-
тельно. Другое дело, что влюбляются 
в идеал, а любят человека. Живого, не-
однозначного, противоречивого. Гор-
бачёв-правитель был таким и этого 
не скрывал. Но полюбить такого Гор-
бачёва режиссёр шанса не даёт. То ли 
боится вторгнуться в чужие государ-
ственные дела, то ли опасается, что 
нелицеприятная изнанка власти пе-
рекроет тщательно выстроенный по-
зитив. Вот и остаётся у него Михаил 
Сергеевич славным парнем, отча-
сти интеллигентом-шестидесятни-
ком, отчасти шукшинским персона-
жем, не без странностей и причуд, 
но с крепким внутренним стержнем. 
А генсек и президент, видимо, должен 
жить в воображении зрителей.

Постановка МХАТ имени Горького 
«У премьер-министра мало друзей», на-
против, подробно рассказывает о де-
лах государственных. В центре сюже-
та — Пётр Аркадьевич Столыпин и его 
исторические деяния, включая зе-
мельную реформу, борьбу с хлебными 
спекулянтами, отмену черты оседло-
сти. В основе пьесы Станислава Рыба-
са, созданной по его же книжке из се-
рии ЖЗЛ, документальные материалы, 
спрессованные настолько плотно, на-
сколько в состоянии выдержать сце-
ническое время. За полтора часа перед 
зрителем проходит вереница истори-
ческих персонажей — от император-
ской четы до министров и террористов. 

Было в столыпинские годы вы-
ражение «театр военных действий», 
а в спектакле Александра Медведева 
представлен театр исторических лиц — 
и декорация подходящая: позоло-

та, лепнина, мраморные колонны, бар-
хат. Формально — отсылка к Киевской 
опере, где был убит премьер-министр, 
фактически — величественная декора-
ция трагедии, по пафосу сродни антич-
ной и с таким же посылом: «Делай что 
должно, и свершится, чему суждено».

Герой, хотя и носит сюртук и бо-
родку, как у Петра Аркадьевича, ско-
рее не человек во плоти, а Избранник, 
призванный на жертву кем-то сверх-
могущественным. При этом режиссёра 
не упрекнёшь в нарочитой сакрализа-
ции образа. Повод даёт сам государ-
ственный деятель, сделавший такое 
признание: «Каждое утро, когда я про-
сыпаюсь и творю молитву, я смотрю 
на предстоящий день, как на послед-
ний в жизни, и готовлюсь выполнить 
все свои обязанности, уже устрем-
ляя взор в вечность. А вечером, когда 
я опять возвращаюсь в свою комнату, 
то говорю себе, что должен благода-
рить Бога за лишний дарованный мне 
в жизни день. Это единственное след-
ствие моего постоянного сознания 
близости смерти, как расплата за свои 
убеждения. И порой я ясно чувствую, 
что должен наступить день, когда за-
мысел убийцы наконец удастся».

Замысел удался с одиннадцатой 
попытки. В предыдущих десяти по-
кушениях погибли люди из ближай-
шего окружения премьер-министра. 
Но он продолжал отдавать долг Отече-
ству. «Я не был женат на стране — я был 
женат на Раисе», — так Горбачёв объяс-
нил, почему после Фороса он не вышел 
с Ельциным к ликующему народу, а по-
ехал в больницу к жене. Это решение 
стоило ему власти. Столыпин был же-
нат на стране, и это стоило ему жизни. 
Премьер-министр подавил отца, мужа, 
человека. Страшный конфликт для от-
дельно взятой биографии и живитель-
ный для её художественного вопло-
щения. В спектакле МХАТа он заявлен, 
но не развит, возможно, потому, что «те-
атр исторических лиц» не лучший фор-
мат для углубления в личную судьбу.

Критика критикой, а оба спектак-
ля тем временем пользуются повы-
шенным спросом. И дело не в звёздно-
сти Миронова и Хаматовой. Во МХАТе, 
например, играют просто хорошие, 
в меру медийные актёры. Видимо, теме 
«человек на вершине власти» приспе-
ло время, и неважно — историческим 
полотном или камерной драмой она 
будет развёрнута. Не удивлюсь, если 
МХАТ имени Горького продолжит пу-
тешествие по ЖЗЛ, а почин Театра На-
ций разрастётся в дилогию. Первая 
часть — «Горбачёв», вторая — «Ельцин» 
с теми же Мироновым и Хаматовой 
в ролях президентской четы и почёт-
ной гостьей Наиной Ельциной в зале. 
Народ хочет и имеет право знать прав-
ду о тех, кому были доверены судьбы 
миллионов. И пусть правда художе-
ственная порой очень далеко отстоит 
от правды жизненной, именно по ней 
часто судят о персонажах истории.

Зоя Игумнова

17 ноября не стало народного артиста 
РФ Романа Виктюка. Ему было 84. 

Этот разговор с Романом Григорьевичем 
состоялся год назад. Он был в приподня-
том настроении, готовился к новому се-
зону, репетировал премьеру, хвастался 
нарядным пиджаком от итальянских ди-
зайнеров. Энергичный, молодой, спра-
ведливый, бесконечно одарённый, по-
целованный Богом режиссёр всегда был 
в движении. А несколько недель назад 
он попал в больницу с коронавирусом. 
28 октября, в свой день рождения, Роман 
Виктюк рвался в театр. Тогда все были 
уверены, что эта динамо-машина вот-вот 
поправится и всё заработает с новой си-
лой. Но...

Вы видите в своём коллективе преем-
ника?

Вопрос не в преемнике. Товарищи, 
что же думать про уход, мы и так знаем, 
что уйдём. Но должны быть те, кто мо-
жет все мои идеи продолжить. Эти ре-
бята со мной более 20 лет.

Они вам преданы?
Конечно. Они всё понимают, им  

не надо никаких высоких идей, ничего. 
Им нужна только сцена.

Вы научили актёров режиссёрскому ре-
меслу?

Вопрос не ремесла, вопрос — в служе-
нии. А сегодня никто не служит искус-
ству, все только зарабатывают.

Почему вы не пошли в артисты? Пред-
ставляете, какую карьеру сделали бы!

Зачем? Боже упаси, мне лучше с деть-
ми. Я своих артистов называю «дети».

Почему не ученики?
Это не ученики. Ученики всё время 

есть. А дети — это совсем другое.

Что вас сейчас раздражает в театре как 
явлении?

Пошлость и зарабатывание денег.

Могут быть дорогими билеты в театр?
Нет. Потому что искусство должно 

быть доступным.

Вы любите модные наряды. От кого это 
у вас?

Моя мама как-то привезла себе 
из поездки «Шанель». Откуда она мог-
ла знать, что «Шанель» — это высокая 
мода? Она просто купила и носила её. 
И отец был таким же. При всей нище-
те всегда был одет с иголочки, да. Если 
бы мама могла увидеть, в каких наря-
дах я хожу!

А как относитесь к моде на нецензурщи-
ну на сцене?

Это модно сейчас. Но время прохо-
дит очень быстро, и всё исчезает. Ког-
да отсутствует божеское начало, когда 
в театре не служат, а зарабатывают, тог-
да все средства идут на то, чтобы людей 
обмануть чем-то.

Когда был раздел МХАТа, когда Таня 
Доронина ушла — вернее, её «ушли», я ре-
шил поставить с ней спектакль. Я же ста-
вил и у Ефремова до этого. И вот, пришёл 

я с гениальным артистом Жорой Бурко-
вым к Тане и принёс ей пьесу «Старая ак-
триса на роль жены Достоевского» Рад-
зинского. Я сказал ей: «Завтра начинаем 
репетировать». И что в итоге? 30 лет она 
играла этот спектакль.

Вы знали сотни известных людей. Мало 
того, вы успели записать с ними интер-
вью, успели снять при жизни. Вы смот-
рели вперёд? Думали о памяти?

Нет. У меня была передача на теле-
видении «Поэтический театр Виктю-
ка». И всех великих я успел снять. Яков-
лев, Ульянов — да все! А когда оглянулся, 
люди-то уже ушли. Вот и оказалось, 
на память.

Зачем вам в кабинете велотренажёр?
Ну а зачем оно стоит? Кручу педали.

Вы следите за собой и актёрам спуску 
не даёте. Я слышала, как вы их отчиты-

вали за то, что на тренинг не пришли. Хо-
тите, чтобы стройными были?

А кто не стройный — уходи.

Некоторые любят рубенсовских девушек.
Пускай. Но это в другом театре. В на-

шем — нет! Все обязательно занимают-
ся растяжкой, движением. Это входит 
в репетиционный период. А когда тело 
тренированное, это наслаждение для 
самого актёра. Потому что потрачен-
ную энергию восполняет божествен-
ной. Оттуда!

И я вас уверяю, актёр не устаёт, не па-
дает. А то, что потеряет вес? Это смешно. 
Всё восполняется. Движение в XXI веке — 
это движение той энергии, которая выше 
Земли, выше Солнца. Кто-то для себя это 
только открывает, а я уже давным-давно 
об этом знаю. И принцип этой энергии — 
очистка организма. Если этого не будет, 
то и не нужна вам вовсе подзарядка.

Вы показывали красоту тела, а в неко-
торых театрах снимают штаны ради эпа-
тажа.

Потому что это легче. И ещё говорят: 
«О, это новое слово в искусстве». Какое 
это новое слово? В бане, в туалетах все 
видели это.

Что вам сейчас доставляет радость 
в жизни?

Делать только то, что я хочу. Это 
не вкалывать ни молотком, ни гвоздя-
ми. А заниматься только театром.

Раскройте секрет вашей молодости 
и энергичности?

А я выхожу и говорю: «А мне 19». И все 
вокруг реагируют: «Ой, правда». Сейчас 
развесили пятиметровые мои фотогра-
фии по городу, и такие красивые одёжки. 
Еду по Тверской, а на Телеграфе — я в го-
лубой рубашке. Красавец-мужчина.

Вы в политические передряги не вника-
ете?

Нет, совершенно. У меня все звания 
есть, мне ничего не надо.

Можно подумать, что вы ради званий ра-
ботаете.

Нет. Я даже не знал, что они дают мне 
их! Каждый раз это был сюрприз. Прият-
ный. Да мне вообще некогда было думать 
о признании или чтобы меня кто-то за-
метил. Я делом занимался. Любимым.

Были коллеги, которым вы бы в ноги по-
клонились?

Конечно. Одна из великих мира — 
Елена Образцова. Не только потому, 
что я её знал, дружил с ней, обожал. Она 
играла в спектакле «Реквием по Радаме-
су». А в Большом театре, которому она 
отдала жизнь, даже нет её портрета. Хотя 
у них вообще портреты не принято выве-
шивать. Как мне говорит Татьяна Васи-
льевна Доронина: «Это удел. Так должно 
быть». Хотя я считаю, что это совершен-
но несправедливо. И жаль, что именно 
«несправедливо» сейчас имеет значение.

Вы часто задумываетесь о смерти?
Как можно об этом не думать. Они все, 

мои друзья, все встречают смерть как 
переход в иной мир. Поэтому не ужаса-
ются. Вот и моя подруга Елена Образцо-
ва только перед самым своим финалом 
смогла сказать мне: «Всё, Рома. П****ц». 
Она была готова к смерти, но не говори-
ла о ней никогда.

И не жаловалась?
Совершенно.

Елена Образцова говорила, что поёт для 
Бога, а не для народа.

Всё правильно. Сколько лет я её знал... 
Чего мы только ни вытворяли, немногим 
доступно для понимания. Я её впервые 
увидел в Большом театре. Она спуска-
лась по лестнице прямо на меня. Моло-
дая, с таким нервом, такой энергией! 
Я её не знал ещё и даже понятия не имел, 
кто это. Но мы как глянули друг на друга 
и поняли, что это любовь навсегда.

А вы с Богом в серьёзных отношениях?
А сейчас можно по-другому?

Что бы вы попросили, встреться вы с Бо-
гом?

Я бы только просил Бога меня не по-
кидать. Всё. Когда он с тобой, это все 
люди слышат.

Культура

Снова в Сети 
Музеи Москвы теряют десятки миллионов и уходят в онлайн

Сергей Уваров 

Новые антикоронавирусные меры, 
введённые в столице до 15 янва-

ря, обойдутся московским музеям в де-
сятки миллионов. Несмотря на относи-
тельно небольшой поток посетителей 
в осенние месяцы — четверть от обыч-
ного, продажа билетов и экскурсий по-
прежнему была для музеев основным 
внебюджетным источником дохода. 
Впрочем, больше, чем сиюминутных 
убытков, арт-центры боятся отвыкания 
зрителей от этой формы досуга. Поэто-
му ставка опять, как и весной, будет сде-
лана на онлайн-программы.

�� МОЖНО И НЕЛЬЗЯ

Новый карантин застал музеи вра-
сплох. Даже несмотря на рост заболева-
емости, столь радикальной меры никто 
не ожидал — совсем недавно были от-
крыты или запланированы на ближай-
шее время крупные выставки, и в це-
лом художественный мир только начал 
приходить в себя после первого локда-
уна. К тому же распоряжения властей 
об ужесточении ограничений были по-
рой запутанными и противоречивыми.

10 ноября появился указ мэра Мо-
сквы, запрещающий «посещение 
гражданами культурных, выставоч-
ных, просветительских мероприя-
тий (в том числе музеев, выставочных 
залов, библиотек, лекций, тренин-
гов)», но позволяющий работать ки-
нотеатрам, театрам и концертным за-
лам с 25-процентной заполняемостью. 
Формулировка о «выставочных ме-
роприятиях» позже была разъяснена: 
под неё подпадали не только верниса-
жи, но и временные выставки. При этом 
музеи московского подчинения были 
закрыты полностью, а федеральным 
пришлось ограничиться постоянными 
экспозициями. Три дня спустя появил-
ся новый указ — уже от Минкультуры. 
В нём было предписано и федеральным 
музеям тоже остановить приём посе-
тителей.

Эти решения вызвали неоднознач-
ную реакцию. Сразу после первого рас-
поряжения директор ГМИИ Марина Ло-
шак выступила с призывом к властям 
не закрывать музеи. Её коллеги из дру-
гих заведений, опрошенные «Известия-
ми», разделились во мнениях относи-
тельно принятых мер. Так, директор 
и основатель Мультимедиа Арт Му-
зея Ольга Свиблова заявила, что под-
держивает решение о закрытии, хотя 
это тяжёлый удар. По её словам, в ны-
нешней ситуации это адекватный шаг, 
позволяющий обезопасить сотрудни-
ков: коллектив из ценных специали-
стов формируется годами, и рисковать 
им нельзя. В свою очередь, директор 
Музея русского импрессионизма Юлия 
Петрова сообщила, что солидарна 
с Мариной Лошак — благодаря обшир-

ным пространствам, небольшому чис-
лу людей и строгому использованию 
мер защиты музеи были в последнее 
время едва ли не самыми безопасны-
ми местами в городе.

В любом случае осталось непонят-
ным, почему, например, кинотеатрам 
можно показывать кино, а музеям — 
нельзя; в концертных залах музыкан-
ты могут выступать, а на музейных пло-
щадках — нет. Из-за этого, например, 
срывается проведение Декабрьских 
вечеров Святослава Рихтера в ГМИИ — 
одного из старейших и авторитетней-
ших столичных фестивалей в сфере 
классической музыки, билеты на ко-
торый полностью распродаются силь-
но заранее. На момент написания ма-
териала в пресс-службе Пушкинского 
музея «Известиям» не смогли ответить, 
будет ли смотр переведён в онлайн, пе-
ренесён на следующий год или отме-
нён вовсе.

�� КАКИЕ УБЫТКИ

Разумеется, карантин повлечёт и ма-
териальные убытки. Точно оценить по-
тери сложно, но если брать за основу 
доходы музеев до пандемии и сделать 
поправку на снижение зрительского по-
тока в последние месяцы, то для круп-
нейших заведений получается груст-
ная картина. Третьяковская галерея 
недополучит свыше 40 млн рублей: 
Зельфира Трегулова весной сообщала 
«Известиям», что за одну неделю ГТГ за-
рабатывала примерно 19 млн, а осенью 
она же оценивала посещаемость в 25% 
от привычной. Марина Лошак указы-
вала на потери от одного дня простоя 
ГМИИ в 2 млн, Пушкинский сведе-
ния о посещаемости последнее время 
не пуб ликовал, но понятно, что недопо-
лученная сумма измеряется в десятках 
миллионов.

В случае с менее крупными музея-
ми цифры меньше, но всё равно — мил-
лионы. И во многих заведениях именно 
от этих денег зависят зарплаты.

— Недополученная прибыль огром-
на. Доходы от билетов составляют 
60–70 млн рублей в год, и значитель-

ная часть тратилась на сотрудников. 
Согласно указу президента, заработ-
ные платы в социальной сфере долж-
ны расти. По идее тогда должны были 
бы и расти субсидии от государства. 
Но нам никто субсидии не увеличивал. 
Получается, что нам это приходилось 
компенсировать за счёт собственных 
средств МАММ, которых теперь будет 
меньше, — сетует Ольга Свиблова.

А Юлия Петрова напоминает, что 
убытки идут не только от непроданных 
билетов (только на них Музей русского 
импрессионизма потеряет около 8 млн 
за два месяца), но и от переноса выста-
вок и увеличения количества онлайн-
активностей, большинство из которых 
требует вложений и не приносит дохода.

�� НАЖМИ НА КНОПКУ

Тем не менее развивать онлайн-направ-
ление планируют все закрытые му-
зеи. Для многих из них это станет воз-
можностью познакомить посетителей 
с только что открытыми выставками, 
не получившими из-за карантина долж-
ного внимания.

— 10 ноября мы открыли масштаб-
ную выставку «ВХУТЕМАС 100. Шко-
ла авангарда», а в последний день пе-
ред закрытием, 12 ноября, запустили 
обширную образовательную онлайн-
программу. Она пока рассчитана на пе-
риод до февраля 2021 года, в неё войдут 
лекции, дискуссии, круглые столы, пре-
зентации изданий о ВХУТЕМАСе, — рас-
сказала «Известиям» директор Музея 
Москвы Анна Трапкова. 

Также Музей Москвы готовит ещё 
несколько онлайн-продуктов, среди 
которых «Музей самоизоляции», кур-
сы лекций по истории столицы, аудио- 
и видеоэкскурсии.

Обширные планы в виртуальном 
пространстве и у МАММ, который сде-
лает ставку на 3D-технологии. А Му-
зей русского импрессионизма сделает 
ставку на детские программы, трансля-
ции в соцсетях и тематические zoom-
встречи. 

Крупнейшие музеи ещё только 
в процессе разработки новой страте-
гии онлайн-деятельности. Ни Третья-
ковская галерея, ни ГМИИ не смогли 
оперативно рассказать о будущих фор-
матах и анонсировать конкретные про-
граммы. Впрочем, нет сомнений, что це-
нителей искусства в скором времени 
ждёт расширение ассортимента вир-
туальных возможностей. Ведь главное 
для музеев — не потерять свою ауди-
торию. Именно это, по мнению Ольги 
Свибловой, может быть основной опас-
ностью карантина, а не прямые мате-
риальные убытки. Если зрители, при-
выкшие следить за событиями в сфере 
искусства, за два месяца переключат 
своё внимание на контент иного рода, 
вернуть их в залы после снятия огра-
ничительных мер будет куда сложнее.
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Спорт

Дни выборов
Какие спортивные федерации ждёт смена руководства

Алексей Фомин 

В течение ближайшего месяца прой-
дут выборы руководителей более 

чем в 15 национальных ассоциациях 
по летним видам спорта, среди кото-
рых волейбол, спортивная гимнасти-
ка, лёгкая атлетика, теннис. По закону 
о спорте, голосование, определяющее 
главу любой спортивной федерации 
в России, должно проводиться в пла-
новом порядке раз в четыре года, в те-
чение шести месяцев после Олимпи-
ады. В 2020-м этому не мешает даже 
перенос летних Игр в Токио, которые 
из-за пандемии коронавируса сдвину-
ли на 2021 год. Поскольку в большин-
стве ассоциаций истекают положен-
ные по уставам четырёхлетние сроки 
их президентов, они обязаны переиз-
браться именно сейчас. Победители бу-
дут работать до четвёртого квартала 
2024 года — следующие выборы прой-
дут после летней Олимпиады в Париже.

В некоторых организациях выборы 
уже прошли. Например, Сергей Шиш-
карёв переизбрался на четыре года 
в президенты Федерации гандбола 
России (ФГР). То же самое удалось гла-
ве Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ) Андрею Кириленко. Оба воз-
главляют свои ассоциации с 2015 года.

А вот в Стрелковом союзе России 
(ССР) власть сменилась. От руковод-
ства этой организацией отошёл мил-

лиардер Владимир Лисин, занимав-
ший пост с 2002 года. Правда, уход 
был плановым, поскольку бизнесмен 
сам решил не баллотироваться на но-
вый срок в связи с занятостью в каче-
стве президента Международной фе-
дерации спортивной стрельбы (ISSF), 
куда он избрался в 2018 году. В ССР его 
сменила Анна Лещикова, до этого ра-
ботавшая исполнительным директо-
ром союза.

�� ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА

Голосование за кандидатов на места 
глав российских спортивных федера-
ций по летним олимпийским видам 
спорта — традиционная процедура для 
конца любого високосного года. Ис-
ключением не станет и 2020-й. Ключе-
вые из предстоящих выборов пройдут 
во Всероссийской федерации лёгкой 
атлетики (ВФЛА). Очередному прези-
денту организации придётся решать 
вопрос о восстановлении аккредита-
ции в World Athletics (Международная 
федерация лёгкой атлетики), откуда 
ВФЛА исключили пять лет назад. Тогда, 
в ноябре 2015 года поводом для этого 
послужили допинговые скандалы, на-
чавшиеся в декабре 2014 года.

Отчётно-выборная конференция 
ВФЛА состоится 30 ноября. Сейчас 
на этот пост претендуют четыре че-
ловека: президент Федерации триатло-

на России Пётр Иванов, олимпийская 
чемпионка-2000 в беге на 400 метров 
с барьерами Ирина Привалова, глава 
Федерации лёгкой атлетики Москвы 
Олег Курбатов, спортивный менед-
жер Михаил Гусев и директор студен-
ческих чемпионатов России по лёгкой 
атлетике Андрей Шляпников.

— От любого из кандидатов ждут 
главного: он должен сформулиро-
вать, как видит пути выхода из кризи-
са и возвращения российской лёгкой 
атлетики в международную систему, — 
поделилась мнением с «Известиями» 
олимпийская чемпионка-2004 в прыж-
ках в длину Татьяна Лебедева. — В своё 
время была дорожная карта по возвра-
щению ВФЛА в систему World Athletics, 
и пока она соблюдалась, к нам было до-
верие. Сейчас этого доверия нет, мы его 
потеряли. И есть разные люди, кото-
рые выдвигаются на предстоящие вы-
боры со своими программами. Отдать 
кому-то из них предпочтение я не могу. 
Сейчас новому президенту придётся 
действовать в условиях цейтнота, без 
права на ошибку. Это дело не одного 
дня. И за один год нашу лёгкую атле-
тику не вытащишь из кризиса.

�� ВОЛЕЙБОЛ

Действующий президент Всероссий-
ской федерации волейбола (ВФВ) Ста-
нислав Шевченко занимает свой пост 

с апреля 2010 года. К тому времени 
он уже пять лет работал на руководя-
щих должностях в этой организации 
в качестве генерального директора, 
первого вице-президента, а с осени 
2009 года был исполняющим обязан-
ности президента. В 1990-е годы в ка-
честве волейболиста Шевченко четы-
ре раза выигрывал чемпионат России, 
а в 1994 году ездил в составе сборной 
на Мировую лигу и чемпионат мира.

Российский волейбол показывал 
хорошие результаты и до Шевчен-
ко. В 2000-е годы наша мужская сбор-
ная три раза подряд была в призёрах 
Олимпийских игр, но именно при Ста-

ниславе Владимировиче она достиг-
ла высшего успеха — золота Олимпиа-
ды-2012 в Лондоне. Ещё она трижды 
становилась чемпионом Европы. Ухуд-
шились результаты у женской сборной, 
но в целом волейбольное сообщество 
довольно Шевченко, поэтому 11 декаб-
ря он будет переизбран на безальтер-
нативной основе. Стоит отметить, что 
при нём Россия получила право прове-
дения чемпионата мира 2022 года.

— Станислав Владимирович за 10 лет 
во главе федерации накопил уже до-
статочный управленческий опыт, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
олимпийский чемпион-2012, ныне 

спортивный директор клуба «Белого-
рье» Тарас Хтей. — Были достигнуты 
знаковые достижения у сборной, по-
лучено право проведения чемпиона-
та мира, да и национальное первенство 
развивается. Конечно, были и неуда-
чи, но они бывают у любого главы 
федерации. В целом я доволен рабо-
той Шевченко и не вижу, чтобы сей-
час кто-то справился лучше. Поэтому 
не удивлён, что в итоге, кроме него, ни-
кто не стал выдвигаться кандидатом 
в президенты.

Также до конца 2020 года пройдут 
выборы президентов федераций тен-
ниса (18 ноября), синхронного пла-
вания (19 ноября), тяжёлой атлетики 
(21 ноября), современного пятиборья 
(23 ноября), прыжков в воду (25 ноября), 
водного поло (27 ноября), велоспорта 
(12 декабря), гребли на байдарках и ка-
ноэ (26 декабря), бадминтона (5 декаб-
ря), конного спорта (7 декабря), худо-
жественной гимнастики (11 декабря), 
спортивной борьбы (12 декабря), фех-
тования (16 декабря).

В Федерации спортивной гимнасти-
ки России выборы пройдут заочно в пе-
риод с 18 по 25 ноября. В Федерации 
гребного спорта России отчётно-вы-
борная конференция состоялась 14 но-
ября в удалённом режиме, но на вы-
борах не удалось обеспечить тайное 
голосование. В итоге процедуру пере-
несли на неопределённый срок. Пре-
зидент федерации Алексей Свирин 
обещал провести голосование до кон-
ца года. Помимо него на пост претен-
дуют ещё шесть человек.

Приняли на себя
Почему США исключили своих допингеров  
из «акта Родченкова»

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

С кандальный американский закон 
о борьбе с мировым допингом про-

шёл предпоследнюю инстанцию. Акт, 
названный в честь беглого информа-
тора WADA Григория Родченкова, 17 но-
ября одобрен сенатом. После визиро-
вания документа у президента страны 
правоохранительная система США по-
лучит возможность возбуждать уголов-
ные дела против участников «допинго-
вого сговора» из любой страны — в том 
числе против тех, кто никогда не был 
в Штатах. 

�� ВНЕ ПОДОЗРЕНИЙ

Григорий Родченков до 2015 года руко-
водил Московской антидопинговой ла-
бораторией, но затем бежал в США, где 
сообщил о «государственной допинго-
вой системе в России» и даже предъ-
явил украденные на прежнем месте 
работы документы, якобы подтверж-
дающие его слова. Для нашего спор-
та это обернулось международными 
санкциями. В России на беглого учё-
ного заведено уголовное дело. Между 
тем американцы включили его в свою 
программу защиты свидетелей.

По мнению американских парла-
ментариев, Родченков является геро-
ем и его имя должно быть увековече-
но в новом законе о глобальной борьбе 
с допингом. В ходе обсуждения акта 
отмечалось, что WADA действовало 
недостаточно активно и эффектив-
но, в том числе в «русском деле». Кро-
ме того, американские интересы якобы 
представлены в агентстве непропор-
ционально финансовому вкладу стра-
ны в бюджет агентства. Вывод: США 
требуется собственный закон.

— После того как я услышал назва-
ние этого акта, мне уже стало смешно, — 
заявил бывший глава Российского ан-
тидопингового агентства (РУСАДА) 
Рамил Хабриев. — Если даже WADA, 
которое пытается вовлечь как можно 
больше людей в число своих инфор-
маторов и регулярно ужесточает на-
казания, выступает против этого до-
кумента, то что ещё можно говорить. 
Страна, которая участвует во всех тер-
риториальных конфликтах, захотела 
вмешаться и в мировую антидопинго-
вую систему. 

Любопытно, что из-под действия 
акта сразу были выведены игроки 
профессиональных лиг США — по аме-
риканскому футболу, бейсболу, ба-
скетболу и хоккею, а также весь сту-
денческий спорт. Это — десятки тысяч 
атлетов. Эксперты считают, что здесь 
постарались парламентские лобби-
сты лиг, в которых не признают ко-
декс WADA, хотя и имеют свои мощ-
ные антидопинговые программы. 
А вот для олимпийских видов спорта 
с принятием нового закона ситуация 
меняется кардинально. Теперь врачи, 
тренеры и функционеры должны опа-
саться не только спортивных дисква-
лификаций, но и американской тюрь-

мы. Причём это касается не только 
граждан США.

— Этот закон направлен против 
стран, которые не согласны с амери-
канской политикой,  — заявил «Из-
вестиям» глава Федерации кёрлин-
га России, депутат Госдумы Дмитрий 
Свищев. — Прикрываясь благими за-
дачами в виде отстаивания интересов 
американских атлетов и налогопла-
тельщиков, они работают в интере-
сах больших корпораций. Уверен, меж-
дународное спортивное сообщество 
негативно отреагирует на этот закон. 
Прежде всего должны отреагировать 
Международный олимпийский коми-
тет, WADA и Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS). Разве у нас теперь аме-
риканцы хозяева в глобальном спорте?

�� ВОПРОС ТРАКТОВКИ

Уголовная ответственность за допинг 
есть во многих государствах, в том чис-
ле и в России. Но эти законы являют-
ся локальными — они касаются только 
местных граждан либо иностранных 
участников соревнований на террито-
рии конкретной страны. Американцы 
же намерены преследовать всех под-
ряд — при условии, что в соревнова-
ниях принимали участие спортсмены 
из США или у турнира были американ-
ские спонсоры. Под действие закона 
автоматически подпадают Олимпиа-
ды и большинство чемпионатов мира. 
Правда, «акт Родченкова» направлен 
не на любой случай сдачи положитель-
ной допинг-пробы, а на некий «допин-
говый сговор». Но это уже вопрос трак-
товки закона.

После подписания акта ничто 
не помешает правоохранительным 
органам США проводить собствен-
ные допинговые расследования, даже 
в случае оправдания обвиняемого 
в CAS. И возможности у силовиков бу-
дут на порядок выше, чем у спортив-
ных структур (но выше и зависимость 
от политической конъюнктуры). Кро-
ме того, Вашингтон получил возмож-
ность устроить охоту за любым чело-
веком, рассылая по всему миру ордера 
на его арест и блокируя его междуна-
родные финансовые операции. В ито-
ге обвинение по уголовному допинго-
вому делу в США теперь для любого 
спортсмена топ-уровня будет означать 
конец карьеры.

Понятно, что ключевым момен-
том здесь будет правоприменитель-
ная практика — насколько регулярно 
американцы намерены преследовать 
иностранных допингеров, ведь даже 
на больших соревнованиях в мире 
ежегодно попадаются десятки спорт-
сменов и не проходит и года, чтобы 
не вскрылось несколько историй с мас-
совым применением запрещённых 
препаратов, которые можно подвести 
под «допинговый сговор». Но в любом 
случае «акт Родченкова» будет висеть 
дамокловым мечом над всем мировым 
спортом, и это может разрушить ны-
нешнюю систему борьбы с допингом.

Гоша Чернов,  
Константин Колмаков 

С борной России в среду предстоит по-
следний в этом году матч — в Бел-

граде против Сербии. От исхода встречи 
зависят повышение в классе националь-
ной команды в рамках Лиги наций, а так-
же распределение по корзинам при же-
ребьёвке групп отборочного турнира 
к чемпионату мира-2022 в Катаре. По-
допечным Станислава Черчесова нужна 
только победа. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты оценили шансы футболи-
стов главной команды страны выпол-
нить сразу две задачи.

Лига наций — турнир юный. Сейчас 
проходит лишь второй сезон, и до сих 
пор не всем ясна его истинная цель. 
Если вбить в поисковике название, 
то среди самых популярных запро-
сов можно заметить такой: «Лига на-
ций, что это». К заключительному туру 
группового этапа интерес к соревнова-
нию повышается, и становится проще 
объяснять его формат. Если грубо: Рос-
сия в случае победы над Сербией вый-
дет в высший дивизион турнира (лига 
А), а поражение оставит её в лиге В. Ни-
чья тоже нежелательна — при этом ис-
ходе наша сборная отправится на по-
вышение, только если в параллельной 
встрече группы Венгрия и Турция раз-
делят очки.

Зачем вообще нужна победа в Лиге 
наций? Во-первых, Россия в следующем 
сезоне гарантированно сыграет с гран-
дами. Общий интерес к национальной 
команде в последнее время упал в том 
числе потому, что она уже два года 
не играла с топ-сборными (за исключе-
нием Бельгии). Во-вторых, только через 
элитную лигу можно выиграть сам тро-
фей (в первом сезоне чемпионом стала 
Португалия).

— Понятно, что мотивация у нашей 
команды будет огромная, но и сер-
бы тоже не хотят опускаться в груп-
пу С, — заметил в разговоре с «Изве-
стиями» бывший тренер молодёжной 
сборной Дмитрий Хомуха. — Поэтому 
нас ждёт очень сложный матч, сопер-
ник будет биться в каждом моменте. 
Нужно быть предельно внимательны-
ми при стандартных положениях, по-
тому что сербы обладают высокорос-
лыми футболистами, которые могут 
очень эффективно играть при подачах 
в штрафную. Тем более между играми 
был небольшой перерыв, в Турции было 
потрачено много сил. Конечно, психо-
логически мы придавлены. Когда дол-
го не удаётся выиграть, это не придаёт 
уверенности. Но верю, что можем побе-
дить за счёт правильной организации 
игры и характера.

�� ЗАОЧНЫЙ СПОР

Стать победителем своей группы – это 
ещё и дополнительный шанс пробить-
ся на чемпионат мира 2022 года. Если 
наша команда провалит классический 
отборочный турнир, она сможет попасть 
в Катар через плей-офф. Правда, этот 
чёрный ход весьма тернист — в мини-
турнир попадут десять сборных, заняв-
ших вторые места в своих группах, а так-
же два лучших победителя групп Лиги 
наций (из тех, кто не занял в классиче-
ской квалификации два первых места).

Наконец, победа над Сербией ре-
шит и вторую важнейшую задачу для 
сборной России — она попадёт во вто-
рую корзину при жеребьёвке отбороч-
ного турнира ЧМ-2022, которая состо-
ится 7 декабря. Сейчас наша команда 
занимает 20-е место среди европейских 
сборных в рейтинге УЕФА, но её оттуда 
может вынести Румыния. Многое зави-
сит от результатов последних матчей, 
но победа над Сербией точно сохранит 
России посев во второй корзине.

Попасть на чемпионат мира в лю-
бом случае будет сложно, ведь прямые 
путёвки в Катар будут только у десяти 

победителей групп. А Россия при жере-
бьёвке обязательно получит серьёзного 
соперника и едва ли будет считаться фа-
воритом группы. Но всё-таки идти в по-
ход за путёвкой лучше из второй кор-
зины.

�� РАНЕНЫЙ СОПЕРНИК

Сербию сборная России уже обыгрыва-
ла этой осенью — в матче первого тура 
группы Лиги наций наша команда в Пе-
тровском парке победила со счётом 
3:1. У сербов сложная турнирная ситу-
ация — они всё ещё без побед, занима-
ют последнее место в группе и имеют 
только теоретические шансы на сохра-
нение места в лиге В. Для этого Сербии 
нужны победа над Россией и поражение 
Турции в Венгрии.

Команда Любиши Тумбаковича 
в скверном состоянии. В 2020 году сбор-
ная Сербии провела уже семь матчей 
и ни в одном не смогла победить в ос-
новное время. Хотя в полуфинале ми-
ни-турнира за место на Евро-2020 сер-
бы в овертайме обыграли Норвегию, 
но на прошлой неделе в финале усту-
пили шотландцам. При этом наши со-
перники сравняли счёт на 90-й минуте 
и проиграли в серии пенальти — по-
следний удар смазал лидер нападения 
команды Александар Митрович. Для 
сербов это поражение — громадное ра-
зочарование. После распада Союзной 
Республики Югославия они всё ещё 
ни разу не сыграли в финальной части 
чемпионата Европы.

— Из-за ситуации с коронавирусом 
у многих команд скомканная подго-
товка, график игр зашкаливает, — от-
метил в разговоре с «Известиями» экс-
защитник сборной России, бывший 
спортивный директор «Динамо» Дми-
трий Галямин. — Организм у многих фут-

болистов не выдерживает, особенно это 
касается наших футболистов, которые 
не привыкли играть два раза в неделю. 
Всё-таки у нас мало команд играет в та-
ком режиме. Хотя в матче с турками по-
казали, что играть и вдесятером могут. 
Думаю, многое будет зависеть от психо-
логического настроя. Не вижу, чем серб-
ская команда лучше нашей. Мой про-
гноз? У нас шансов немного больше, чем 
у Сербии. Я бы поставил на минималь-
ную победу России.

При этом в решающем матче Лиги на-
ций не сможет сыграть капитан и луч-
ший бомбардир команды в последние 
два года Артём Дзюба.

— Бывают матчи, когда команды об-
ходятся без лидеров, — продолжил Дми-
трий Галямин. — Но у нас есть кем за-
менить Артёма. Тем же Соболевым, 
который пока большую часть време-
ни сидит на скамейке. Заболотный 
на удивление неплохо выглядел с Тур-
цией. Пара полумоментов у него была. 
Да, может быть, у этих ребят нет тако-
го опыта, как у Дзюбы, но сборная со-
стоит не из 11 футболистов, она состо-
ит из 20–30 игроков. Команда, которая 
на что-то претендует, должна давать ре-
зультат и выжимать из себя максимум, 
даже несмотря на потери.

Иного мнения придерживается Дми-
трий Хомуха.

— Дзюба  — системообразующий 
игрок в сборной, который хорошо себя 
проявил до этого, поэтому его потеря 
для нас существенна, — считает экс-
перт. — Нужно опираться на тех, кто есть, 
раз мы не можем вызвать его на этот 
матч. Но в атаке будут сложности.

В первом круге Артём Дзюба сделал 
дубль в ворота Сербии, ещё один мяч 
был на счету защитника Вячеслава Ка-
раваева. У соперников в Москве отли-
чился Александар Митрович.
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